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EDITORIAL 35 JUNIO 2022

El dato es objetivo; los matrimonios 
por la Iglesia han descendido mucho 
en estos últimos años. Es un reflejo de 
la sociedad en la que vivimos, donde 
no solo aumenta el secularismo, sino 
que también disminuyen todas aquellas 
propuestas que supongan un compro-
miso a largo plazo.

Ahora bien, esta información tiene 
un reverso positivo que merece la pena 
tener en cuenta. Los matrimonios que 
se celebran sacramentalmente, necesa-
riamente nos indican que los cónyuges 
están convencidos del camino que han 
escogido. Ya no estamos en un ambien-
te sociológico en el que la opción por 
defecto era casarse por la Iglesia. Este 
nuevo panorama, fruto de la seculariza-
ción galopante que vivimos, nos lleva a 
pensar que los novios que deciden pasar 
por el altar lo hacen convencidos de lo 
que significa y ciertos de que esa es la 
manera cristiana de vivir el matrimonio. 
El descenso de casos nos lleva a pro-
nosticar un aumento de la autenticidad 
de los que se deciden por este camino.

En esta situación, en medio del ambi-
ente que nos toca vivir, ¿cuáles son los 
elementos esenciales para el éxito de 
la vida matrimonial cristiana? Desde mi 
punto de vista podemos identificar, por 
lo menos, dos elementos importantes y 
que se necesitan mutuamente entre sí. 

En primer lugar, la vida matrimonial no 
es autosuficiente. Es necesario vivirla 
en comunidad, con otros matrimonios 
con los que caminar y compartir la vida 
matrimonial. El individualismo de nues-
tra época se ha trasladado también a la 
vivencia del matrimonio, haciéndonos 
pensar que el matrimonio, aún siendo la 
célula básica de la sociedad, es una co-
munidad aislada, autosuficiente, que 
no necesita de nada externo a sí mismo. 
Pero la vida cristiana es esencialmen-
te comunitaria y, en consecuencia, el 
matrimonio no puede vivir ajeno a esa 
dimensión. 

En segundo lugar, es importante 
profundizar en el significado del matri-
monio, descubrir su riqueza a la luz de 
la filosofía, la teología y demás ciencias 
humanas. En este sentido tenemos la 
suerte de disponer de la Teología del 
Cuerpo de san Juan Pablo II, en la que 
se basan tantos movimientos matrimo-
niales. Además de sus catequesis, cada 
vez hay más autores que se dedican a 
exponerlas y profundizarlas, constitu-
yendo así un elemento importantísimo 
para comprender mejor la esencia del 
matrimonio. El biógrafo de san Juan 
Pablo II comenta que la Teología del 
Cuerpo es una bomba de relojería que 
estallará en algún momento del siglo 
XXI. Ese tiempo ha llegado. 

Matrimonios: autenticidad
y acompañamiento

MN. MIQUEL RAMÓN
Director

@Made
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Inauguramos las nuevas instalacio-
nes del centro diurno Folre para 
personas sin hogar en Badalona

ANTONI GELONCH 
@ANTONI_GELONCH
Historiador
Hoy, en la laica Franca, es festivo. El 
motivo es la conmemoración de la 
fiesta católica de la Ascensión. En la 
no confesional España esta fiesta, 
que formaba parte de los 3 jueves 
hay en el año que brillan más que 
el sol, no es festiva. Lo comunico a 
quienes viven de clichés y críticas

RAFAEL LUCIANI 
@RAFLUCIANI
Miembro de la Comisión Teológica 
del Sínodo
Francisco deja total libertad a los 
católicos alemanes en su Camino 
Sinodal

RAQUEL SANCHO 
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Comunidad de Sant’Egidio
La Comunidad de Sant’Egidio 
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nal Matteo Zuppi en su nuevo servi-
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CARDENAL CUPICH 
@CARDINALBCUPICH
Arzobispo de Chicago
Sabemos que las medidas de se-
guridad de las armas marcan la di-
ferencia. Un estudio del Northwes-
tern Medicine, de 2021, concluyó 
que la prohibición federal de armas 
de asalto había evitado 10 tiroteos 
masivos durante los 10 años que 
estuvo en vigor 

EDUARD BRUFAU

7 de junio de 1929: los Pactos 
de Letrán convierten al Vaticano 
en un Estado soberano.

Arte religioso 
franciscano

San Francisco en el Museo del Pra-
do (PPC, 2022) es el título de un libro 
escrito por el franciscano conventual y 
periodista Luis Esteban Larra. El 25 de 
mayo en una entrevista en el progra-
ma Sense distància, el autor definió su 
trabajo como «una guía artística y es-
piritual de 12 cuadros, con descripción 
uno por uno, referencias a los escritos 
de Francisco de Asís y una oración que 
es a la vez puente de contemplación». 
Larra explicó que, durante la presen-
tación en la iglesia de San Francisco 
de Barcelona (calle Bertran, 14), «los 
participantes eligieron un cuadro y 
ofrecieron su testimonio».

Además del propio Luis Esteban 
Larra, intervinieron en el acto Juan 
Antonio Adánez, provincial de los 
conventuales de España, Eduard 
Rey, provincial de los capuchinos de 
Cataluña, Carles Llompart, ministro 
de la Orden Franciscana Secular de 
Cataluña, Francesc Linares, guar-
dián de los franciscanos de la calle 
Santaló de Barcelona, y María de los 
Ángeles Maeso, franciscana de los 
Sagrados Corazones. Estos repre-
sentantes de la familia franciscana 
coincidieron a la hora de ver en el 
libro una peregrinación franciscana 
a través del arte.

5 JUNIO 2022

La masacre de 19 niños y dos profesoras en una escuela de Texas ha con-
mocionado a Estados Unidos, y ha vuelto a poner en cuestión el libre ac-
ceso a las armas en este país. Autoridades de todo el mundo han pedido 
modificar esta política. El propio papa Francisco, después de rezar por 
las víctimas, ha reclamado acabar con el tráfico indiscriminado de armas 
para que estas tragedias no vuelvan a ocurrir.
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alguna manera, sea el paisaje el que 
venga a nosotros. Esto me recuerda 
mucho cómo tengo que vivir el día 
a día. Jesús nos invita a confiar y a 
no tener miedo. La vida no nece-
sita nuestro esfuerzo para ser vi-
vida, sino nuestra capacidad para 
disfrutarla... Cada vez que admiro 
un paisaje, me gusta recordarlo y 
doy gracias a Dios por ello y, ¿por 
qué no?, en esta ocasión ¡también 
al Dr. Bates!

¿No sería ya hora de 
abolir la guerra, atómica 
o convencional?

Cuando llegué al monasterio 
llevaba quince años con gafas. Al-
guien me habló del Método Bates y 
decidí seguirlo. Me quité las gafas 
y empecé a practicar los ejercicios 
a diario. Al principio no veía nada 
bien: no distinguía las facciones 
de las hermanas que se sentaban 
al otro lado del coro de la iglesia 
y, durante el rodaje del programa 
El convidat, vi a Albert Om muy 
desenfocado. Fueron días de pa-
ciencia y confianza hasta que, un 
buen día... ¡pasó! Mirando distraí-
damente por la ventana del taller 
(había velado a las enfermas de 
la enfermería aquella noche e iba 
algo adormilada) me di cuenta de 
que, por unos momentos, ¡enfoca-
ba perfectamente! ¡Veía con toda 
nitidez los cipreses del exterior! La 
experiencia fue inenarrable... fue 
solo un instante, pero ¡había enfo-

cado! A partir de aquí me apliqué 
con mayor ilusión en los ejercicios y 
cada vez los intervalos de visión ní-
tida eran más largos. Ahora mismo 
veo perfectamente y nunca más he 
usado gafas. 

El oftalmólogo William Horatio 
Bates vivió hace más de cien años 
y su método podría ayudar a mucha 
gente. No creo que todas las perso-
nas que llevan gafas se las puedan 
ahorrar, pero estoy segura de que 
más de una, sí. Lo raro es que al-
go tan fácil, práctico y sano como 
son unos ejercicios visuales no esté 
más extendido o que, incluso, no se 
enseñe en las escuelas e institutos. 

La propuesta de Bates es muy 
simple, consiste en que en lugar 
de forzar la vista, la relajemos; en 
lugar de querer ver fijando y for-
zando la mirada, la dejemos libre, 
en movimiento y buscando que, de 

Consiste en que en lugar 
de forzar la vista, 
la relajemos

¡Basta ya!

Durante siglos, tanto los tribu-
nales eclesiásticos como civiles, 
legalmente empleaban las torturas 
en determinadas situaciones. Hoy 
la tortura está prohibida como me-
dio legal para conocer la verdad; 
pese a todo, han surgido sucedá-
neos de la tortura.

También durante siglos, por do-
quier, la esclavitud en sus diversas 
formas era legal, se compraban y 
vendían las personas; había mer-
cados de esclavos, esta realidad 
hoy está abolida, si bien hay otras 
esclavitudes que muestran el do-
minio del hombre sobre el hombre. 

Los prisioneros de guerra, por 
deuda y por otras razones, en los 
tiempos de las navegaciones a vela, 
podían ser castigados a remar toda 
la vida encadenados en las bode-
gas de los grandes buques, muchos 

morían exánimes y muchos otros 
cuando el barco se hundía. También 
estas cárceles en el mar han sido 
abolidas, si bien hay mucha gente 
sometida a duro trabajo, mal paga-
do, que asfixia su vida. Los remeros 
como castigo han sido abolidos. 

Hasta hace relativamente po-
cos años la mayoría de estados 
legalmente aplicaban la pena de 
muerte por determinados delitos 
graves. Todavía ahora hay estados 
que siguen utilizando legalmente 
este castigo; pero lentamente son 
más los estados que han abolido 
esta pena capital.

Actualmente nadie puede negar 

que por fin la sociedad vaya igua-
lando los derechos de las mujeres 
en un feminismo progresivo, nadie 
puede negar que en muchas zonas 
del mundo se vaya progresando en 
el derecho a la escuela y al ocio de 
niños y adolescentes, podríamos aún 
añadir otras dimensiones de progre-
so en marcha: ecología, salud, con-
ciencia social, respeto por la diver-
sidad... ¿No sería ya hora de abolir 
la guerra, atómica o convencional?

Que hay conflictos, es eviden-
te y posiblemente habrá siempre, 
pero que se arreglen matando a 
jóvenes, muchos de ellos obliga-
dos a ser soldados, destruyendo 
su vida en plena juventud, dejan-
do traumas en toda la población, 
destruyendo ciudades y territorios, 
es absurdo. ¿Realmente los seres 
humanos somos racionales? 

PENSÁNDOLO MEJOR

El método Bates
DESDE EL MONASTERIO

JESÚS RENAU
Jesuita

MONTSERRAT UNTERLÖHNER
Monasterio de San Benito de Montserrat

5 JUNIO 2022
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

seno de la Iglesia, el papa Francisco 
centraba la atención en tres verbos: 
encontrar, escuchar y discernir. Esto 
es lo que queremos hacer y no solo 
ahora, sino que queremos que sea una 
manera de trabajar permanente en nu-
estras comunidades. Es un camino de 
renovación para escuchar lo que el Es-
píritu Santo dice a las iglesias.

Así pues, estamos llamados a reali-
zar un ejercicio de discernimiento. El 
discernimiento es el quinto objetivo 
fundamental de nuestro Plan Pastoral 
Diocesano que estamos trabajando en 
este curso. Para alcanzarlo «debe tener-
se un oído muy fino para saber escuchar 
al Espíritu y un corazón totalmente dis-
puesto para cumplir lo que nos dice». 
Para hacer lo que nos dice el Espíritu, 
«no sirven ni las propuestas místicas sin 
un fuerte compromiso social y misio-
nero, ni los discursos y praxis sociales 
o pastorales sin una espiritualidad que 
transforme el corazón» (Evangelii gau-
dium 262). Se pide vivir una «mística de 
los ojos abiertos».

Queridos hermanos y hermanas, si 
queremos hacer el «camino sinodal» 
necesitamos, sobre todo, orar al Espí-
ritu Santo. Lo podemos hacer con la 
oración que nos propone el Papa y que 
pide, entre otras cosas: «Enséñanos el 
camino, muéstranos cómo alcanzar la 
meta, impide que perdamos el rumbo 
como personas débiles y pecadoras, no 
permitas que la ignorancia nos lleve por 
falsos caminos.»

Este domingo de Pentecostés cul-
mina el tiempo pascual. El día de Pen-
tecostés, cincuenta días después de 
la Resurrección del Señor, el Espíritu 
Santo comunicado por Cristo a sus 
apóstoles manifiesta su presencia y 
su acción. A partir de entonces, el Es-
píritu Santo no ha cesado de guiar a la 
Iglesia, de rejuvenecerla y de llevarla 
a la unión total con Cristo (cf. Lumen 
gentium 4).

El Espíritu Santo, que, como nos dice 
el Credo, es el «Señor y dador de vida» 
y «habló por los profetas», ya actuaba 
desde el comienzo del universo. Él pre-
paraba en el pueblo de Israel la Iglesia 
de Cristo. Jesús, durante toda su vida 
terrenal, estuvo inspirado por el Espíritu 
Santo, quien se manifestó plenamente 
a los creyentes el día de Pentecostés.

Muy consciente de la presencia y mi-
sión del Espíritu Santo en la Iglesia y en 
el mundo, el papa Francisco ha invitado 
a toda la Iglesia a recorrer el llamado 
«camino sinodal», como preparación 
del Sínodo de los obispos de octubre 
de 2023. Este itinerario se realiza en tres 
años y en tres etapas: la diocesana, la 
continental y la universal.

Nos encontramos ahora en la fase 
diocesana, que en Barcelona culminó 
el pasado 29 de mayo en una jornada 
celebrada en el colegio Maristas-La 
Inmaculada. El término «sinodalidad» 
significa «caminar juntos». En 2021, en 
la homilía de la misa de apertura del 
camino que estamos haciendo en el 

El Espíritu Santo, 
luz en el camino sinodal

5 JUNIO 2022
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La buena 
noticia del 
matrimonio 
cristiano

El papa Francisco plantea un acompañamiento 
a los matrimonios al menos durante 
los primeros cinco o diez años 

CARME MUNTÉ MARGALEF

5 JUNIO 2022
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En 2007, en el conjunto de Espa-
ña se celebraron un total de 113.187 
bodas por la Iglesia. En 2019, el año 
antes de la pandemia, solo se cele-
braron 36.650. En 12 años, la caída 
había sido del 68%, en base a los da-
tos que publica anualmente la Con-
ferencia Episcopal Española. 

«La respuesta más simplista es de-
cir que los jóvenes de hoy no quie-
ren compromiso, pero es una cues-
tión más compleja», afirma María del 
Carmen Massé, doctora en Teología, 
médico de familia y profesora de la 
Universidad Pontificia de Comillas. 
«Casarse no solo es compromiso, 
también es institucionalización, im-
plica muchas cosas que hoy no tie-
nen el mismo significado que antes.» 
Dicho esto, Massé, que es experta en 
discernimiento conyugal, apunta una 
dimensión positiva de los datos: «Si 
pensamos más en el ámbito eclesial, 
también podemos ver su lectura po-
sitiva, en el sentido de ser signo de 
mayor autenticidad de quienes hoy 
se acercan al sacramento del matri-

monio. Los que se casan por la Iglesia 
pueden ser aquellos que realmente 
reconocen el valor del sacramento 
y han consagrado su vida en común 
en el seno de la comunidad eclesial.» 
Como dice la exhortación apostóli-
ca Amoris laetitia en su número 1, «a 
pesar de las numerosas señales de 
crisis del matrimonio, el deseo de fa-
milia permanece vivo, especialmen-
te entre los jóvenes, y esto motiva 
a la Iglesia. Como respuesta a ese 
anhelo el anuncio cristiano relativo 
a la familia es verdaderamente una 
buena noticia».

Es el caso de David Cahué Moreno 
y Núria Sauqué Pujol-Xicoy, que se ca-
saron en Argentona el 19 de julio de 
2019 y que acaban de ser padres de 
Emma, su primera hija. «Nos casamos 
por la Iglesia porque para nosotros 
era muy importante dar este paso 
con Dios en medio nuestro», explica 
David. «Lo hicimos muy convenci-
dos, contentos y conscientes de la 
importancia del sacramento del ma-
trimonio.»

MARÍA DEL 
CARMEN MASSÉ
«Quienes hoy se 
acercan al sacramento
del matrimonio son 
signo de mayor 
autenticidad»

DAVID CAHUÉ Y 
NÚRIA SAUQUÉ
«Para nosotros, 
la propuesta 
cristiana del 
matrimonio es tener 
a Dios muy presente 
en nuestra vida»

Boda en la parroquia de Santa María de los Remedios de Barcelona.

Agustí Codinach

5 JUNIO 2022
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AGUSTÍN LABRADOR 
Y VICTORIA GARCÍA
«Con nuestro 
Equipo de Nuestra 
Señora formamos una 
familia, compartimos 
vivencias, dudas, 
problemas y alegrías»

XAVIER PADILLA Y 
DOLORS PARELLADA
«El Papa insta 
a convertir los cursillos 
prematrimoniales 
en itinerarios 
de acompañamiento 
en clave catecumenal» 

5 JUNIO 2022

Matrimonio insertado en un ca-
mino de iniciación cristiana

David y Núria se conocieron en 
2012. Ella era de familia creyente, 
mientras que él no había tenido 
contacto alguno con la religión 
católica. A raíz de la enfermedad 
y muerte de su padre, David, inge-
niero industrial, se introdujo en la 
fe católica, hasta que decidió aden-
trarse en un camino de iniciación 
cristiana, compartido, además, con 
Núria, enfermera, que todavía tenía 
pendiente recibir el sacramento de 
la Confirmación. En Adviento de 
2018 ingresaron en el catecume-
nado y formaron parte de un grupo 
de catequesis que se reunía en el 
Seminario de Barcelona. 

«No ha sido mi camino, sino 
nuestro camino, un camino que 
hemos recorrido juntos», expresa 
David Cahué. «En la Pascua de 2019 
recibí todos los sacramentos de la 
iniciación cristiana en la catedral 
de Barcelona. Núria, por su parte, 
recibió el de la confirmación. Tu-
vimos la suerte de que una perso-
na que contribuyó muchísimo en 
nuestro camino fue el obispo Toni 
Vadell, que ha sido un referente 
para nosotros.»

Otros referentes importantes en 
su camino de fe han sido los curas 
Joan Obach y Felip-Juli Rodríguez, 
el diácono Jordi Albert Garrofé y 
su participación en los retiros de 
Emaús y Efatá, donde se han po-
dido reflejar en otros matrimonios 
que, como ellos, tienen la misma vo-
cación de esta «íntima comunidad 
conyugal de vida y amor» (GS 48).

«Para nosotros, la propuesta 
cristiana del matrimonio es tener 
a Dios muy presente en nuestra 
vida», comenta David. «La oración 
personal y conyugal nos ayuda mu-
cho. También los momentos de ora-
ción y el compartir la misa domini-
cal.» Y añade: «Tenemos vocación 
al matrimonio para acompañarnos 
el uno al otro, hacernos crecer en 
la fe y formar una familia cristiana, 
donde la fe se viva con total norma-
lidad y cotidianidad. Deseamos que 
nuestros hijos se sientan cómodos 
viendo a sus padres hablando de 
Dios y rezando juntos.»

Actualmente, además de com-
paginar familia y trabajo, David 
acompaña a otras personas que es-
tán en el proceso catecumenal, a la 

vez que no descarta la posibilidad 
de participar en algún movimiento 
de matrimonios: «En el momento 
actual no nos vemos liderando 
o acompañando a un grupo de 
matrimonios jóvenes, si bien nos 
encantaría encontrar algún grupo 
para compartir la fe y la vivencia 
matrimonial.»

Vocación compartida en un mo-
vimiento de matrimonios

En este sentido, un buen ejem-
plo es el matrimonio formado por 
Agustín Labrador y Victoria García, 
responsables de difusión de los 
Equipos de Nuestra Señora en Ca-
taluña y Menorca, un movimiento 
fundado en Francia en 1939 por el 
padre Ca·arel. Un Equipo de Nues-
tra Señora es una pequeña comuni-
dad cristiana de entre cinco y siete 
matrimonios que, acompañados 
por un sacerdote, quieren des-
cubrir y vivir la riqueza del sacra-
mento del matrimonio a través del 
diálogo, la oración y la formación. 
Actualmente, en Cataluña y Menor-
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Encuentro general en 
La Conreria (Tiana), 
el pasado 30 de abril, 
de los Equipos de 
Nuestra Señora 
de Cataluña-Menorca.

5 JUNIO 2022

ca hay 85 equipos de matrimonios 
que se reúnen periódicamente. En 
España son 980 y en todo el mundo 
130.000 en 92 países.

«Pertenecer a un movimiento te 
ayuda a entender qué quiere decir 
ser hermanos en la fe y formar par-
te de la Iglesia», manifiesta Victoria 
García. «Con nuestro equipo for-
mamos una familia, compartimos 
vivencias, dudas, problemas y ale-
grías», añade Agustín Labrador. 

Desde hace veinte años com-
parten el mismo grupo de Barce-
lona, a la vez que se ocupan de 
llevar un grupo de matrimonios 
jóvenes. Consideran que más que 
nunca hay que difundir la importan-
cia del movimiento. «Hay que crear 
una necesidad de diálogo de la pa-
reja, de ver más allá del día a día, de 
espiritualidad, trascendencia, que 
la gente vea que lo necesita», co-
menta Victoria. «Los que estamos 
viviendo este camino tenemos que 
dar testimonio.»

En la dinámica de los Equipos 
de Nuestra Señora, es muy impor-
tante el diálogo en pareja, sincero 
y profundo, bajo la mirada de Dios; 
la oración personal, familiar y con-
yugal; la formación para que la fe 
sea más viva y personal; y la posi-
bilidad de compartir inquietudes, 
realidades y experiencias.

La propuesta del movimiento 
para la formación de novios es un 
itinerario de tres años, porque to-
das las cuestiones que se abordan 
tienen la suficiente envergadura 
como para no liquidarlas en tres 

fines de semana. «La tendencia», 
según Agustín Labrador, «es hacer 
un itinerario más largo».

Retos del acompañamiento ma-
trimonial

De hecho, el papa Francisco da 
mucha importancia al acompaña-
miento en todas las facetas de la 
vida matrimonial, tal y como se 
recoge en la Amoris laetitia. Cada 
matrimonio, dice el Papa, es una 
«historia de salvación», y eso supo-
ne que se parte de una fragilidad 
que, gracias al don de Dios y a una 
respuesta creativa y generosa, va 
dando paso a una realidad cada vez 
más sólida y preciosa».

El acompañamiento es esencial, 
tal y como afirman Xavier Padilla y 
Dolors Parellada, directores del Se-
cretariado de Pastoral Familiar del 
arzobispado de Barcelona. El Papa 
plantea un acompañamiento a los 
matrimonios al menos durante sus 
primeros cinco o diez años. A la 
vez, propone que la preparación de 
los prometidos al matrimonio está 
insertada en un camino de inicia-
ción cristiana. «Significa convertir 
los antiguos cursillos prematrimo-
niales en verdaderos itinerarios de 
acompañamiento prematrimonial 
en clave catecumenal», manifies-
tan los responsables de Pastoral 
Familiar del arzobispado de Bar-
celona. 

Asimismo, y siguiendo con las 
indicaciones del papa Francisco, 
la pastoral prematrimonial y ma-

LABORABLES 
De 10 a 13 h Yde 16 a 20 h

Las personas que se presenten con un ejemplar de CATALUNYA 
CRISTIANA  tendrán un  descuento

de 20 euros 
www.centromedicoplazamolina.es

CENTRE MÈDIC PLAÇA MOLINA
DR. RAFAEL SOLANAS ANGLADA

• COCHE, MOTO Y CICLOMOTOR • PSICOTÉCNICOS 
• LICENCIA DE ARMAS • LABORALES Y ESCOLARES • NÁUTICA

CERTIFICADOS MÉDICOS CARNÉ DE CONDUCIR NÁUTICA Y ARMAS

INFÓRMESE: Tel. 932 188 826 - Móvil: 639 474 741
          c/ Balmes, 281, entrl. 2ª - 08006 Barcelona
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Núria y David se casaron 
en 2019 y acaban de ser 
padres por primera vez.

5 JUNIO 2022

trimonial tiene que ser sobre todo 
una pastoral del vínculo, donde 
se aporten elementos que ayuden 
tanto a madurar el amor como a su-
perar los momentos duros: «Tales 
aportaciones no son solo convic-
ciones doctrinales, sino que tam-
bién tienen que ser caminos prác-
ticos, consejos bien encarnados, 
tácticas tomadas de la experiencia 
y orientaciones psicológicas. Tie-
ne que ser posible indicar sitios y 
personas, consultorías o familias 
disponibles, donde acudir a la bús-
queda de ayuda cuando surjan di-
ficultades. Es importante asegurar 
que los prometidos no vean la boda 
como el final del camino, sino que 
asuman el matrimonio como una 
vocación que los lanza adelante, 
con la firme y realista decisión de 
atravesar juntos todas las pruebas 
y momentos difíciles.»

Como remarca María del Car-
men Massé, hay algo básico y fun-
damental en la formación que todo 
matrimonio debería tener: «Por un 
lado, la vocación cristiana y espe-
cíficamente la vocación cristiana al 
matrimonio, reconocer cuál es la es-
pecificidad del sentido de la sacra-
mentalidad del matrimonio en este 
proyecto de pareja; por otro, desple-
gar toda la riqueza del sentido que 
tiene la vocación al amor y la vida. 
Y, en la medida de lo posible, que 
puedan compartirlo con otras pare-
jas. Vivir en soledad esta vocación 
tan grande no es fácil y, por eso, es 
necesario que alguien con profunda 
sabiduría los pueda acompañar en 
esos discernimientos conjuntos.»

Por eso, como indica Francesc, 
es necesaria una formación más 
adecuada de los sacerdotes, los 
diáconos, los religiosos y las re-
ligiosas, los catequistas y otros 
agentes laicos de pastoral que les 
permita tratar los complejos pro-
blemas actuales de las familias. Tal 
y como exponen Xavier Padilla y 
Dolors Parellada, «los seminaristas 
deberían acceder a una formación 
interdisciplinaria más amplia so-
bre noviazgo y matrimonio, y no 
solo en cuanto a la doctrina. Esta 
formación debería contar con la 
ayuda de psicopedagogos, médi-
cos de familia, asistentes sociales, 
abogados de familia, con apertu-
ra a recibir las aportaciones de la 
psicología, la sociología y la se-
xología».

EN PRIMER PLANO
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Esta semana recogemos las 
vivencias del enviado papal a 
Ucrania, refl exionamos sobre la 
ley del aborto y dos laicos nos 
ofrecen su testimonio en el Día 
de la Acción Católica 
y el Apostolado Seglar

5 JUNIO 2022
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El secretario para las Relaciones 
con los Estados, el arzobispo Paul Ri-
chard Gallagher, ha viajado a Ucrania 
para visitar los lugares afectados por la 
guerra y transmitir la cercanía del papa 
Francisco. Os ofrecemos un extracto de 
la conversación del arzobispo con el pe-
riodista Stefano Leszeczynski, enviado 
de Vatican News a Kyiv, donde hace un 
balance de su vista.

¿Cuáles son sus conclusiones sobre 
esta misión?

Me gustaría empezar con unas pala-
bras de agradecimiento, especialmen-
te a Dios, que nos ha permitido llevar 
a cabo esta misión. Todo ha ido muy 
bien. Luego, unas palabras de agrade-
cimiento a todos los que han facilitado 
este viaje. Así pudimos viajar con se-
guridad, ver la situación y conocer a la 
gente. Creo que se nos permitió hacer 
presente la atención, la preocupación 
del Santo Padre, de la Santa Sede en 
general, y poder tocar la realidad, ver 
a las autoridades y a la Iglesia con todas 
sus preocupaciones. Vimos y también 
escuchamos de las autoridades un gran 
reconocimiento por todo el trabajo que 
la Iglesia ha hecho en Ucrania durante 
esta emergencia: la labor humanitaria 
y el apoyo espiritual ofrecido a la gente. 

Tuvo la oportunidad de cruzar el país 
desde Lviv hasta Kyiv.

Hemos tocado el sufrimiento de es-
te pueblo. El shock es muy grande en 
este pueblo. Y también la mirada hacia 
el futuro, la inseguridad, las dudas, el 
intentar ser valientes, tener la fuerza 
para continuar y luego la responsabi-
lidad que cada uno siente de animar a 
los demás y de no mostrar incluso los 
propios sentimientos, a veces. Este 

es realmente un pueblo herido y 
muy valiente, muy determinado: 
no podemos pasar por alto el gran 
sufrimiento de este gran pueblo 
ucraniano.

¿Qué importancia tiene el espíritu 
ecuménico en la reconstrucción de la 
paz?

Creo que esto es esencial, por-
que en un momento como este, en 
cualquier país, aunque esté unido 
—y existe esta unidad, la hemos 
sentido—, también existe el peli-
gro de empezar a tener rivalidades, 
resentimientos. Por eso es indis-
pensable que todos permanezcan 
fi rmemente decididos a trabajar 
por la unidad del país, del cuerpo 
político del país, por la unidad de 
los cristianos, la unidad de la Igle-
sia católica, la unidad con otras re-
ligiones, para poder aprovechar los 
recursos espirituales, la gracia que 
Dios concede en estos momentos, y 
no disipar estas cosas en difi culta-
des, en peleas. Esta es también una 
oportunidad cuando surgen algu-
nos malentendidos o difi cultades 
históricas, pero se pueden superar.

Uno de los grandes interrogantes 
se refi ere a los espacios para abrir 
una vía de diálogo con el fi n de lograr 
un futuro pacífi co. ¿Qué espacios pu-
do detectar?

Mons. Paul Richard Gallagher, secretario 
para las Relaciones con los Estados, 
acaba de visitar Ucrania

«Se necesita 
un compromiso renovado 
por un diálogo de paz»

REDACCIÓN
Ciudad del Vaticano

5 JUNIO 2022
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«No podemos pasar 
por alto el gran 
sufrimiento de este 
gran pueblo 
ucraniano»

El hecho de venir aquí con mis cola-
boradores durante unos días fue muy 
apreciado. Todos expresaron su agra-
decimiento por las palabras del Papa 
en las audiencias, en el Ángelus, en las 
entrevistas. Sentían que el Papa «tiene el 
pulso» de este pueblo en sus sufrimien-
tos. Creo que sintieron que la Santa Sede, 
el propio Santo Padre, podía seguir des-
empeñando un papel muy importante en 
este confl icto y en su resolución. Hay es-
pacios. El presidente Zelensky dijo que, 
ante una guerra que continúa, debe ser 
en última instancia la diplomacia la que 
resuelva las cosas; las partes del confl ic-
to deben acudir a la mesa para negociar. 
Ya han hecho un intento —que merece re-
conocimiento–, pero este esfuerzo debe 
renovarse, para resolver el confl icto me-
diante el diálogo diplomático y político.

¿Cómo se podrá asegurar un camino 
de redención después del confl icto?

Estas personas han pasado y están 
pasando por días terribles. Cuando esta-
mos necesitados sentimos absolutamen-
te la necesidad del encuentro con Cristo 
que cura nuestras heridas. Ucrania debe 
caminar un poco como María Magdalena 
en el jardín para encontrar a Cristo resu-
citado. Solo esto puede secar las lágrimas 
de este pueblo. Estoy convencido de que 
el pueblo, a través de la profundización 
de su fe, independientemente de sus tra-
diciones puede llegar a la resurrección.

Bendito sea el 
riesgo de escuchar
Yo no sé vosotros, pero con 
el papa Francisco siento más 
la primavera en la Iglesia. Y lo 
siento así a partir de una actitud 
fundamentalmente cristiana: la 
escucha. Dos momentos: pri-
mero la valentía de reformar la 
Curia romana con la constitución 
apostólica Praedicate evangelium
después de 9 años de consultas. 
No debe haber sido nada fácil. Y 
segundo, el Sínodo 2021-2023 y 
las consultas a las Iglesias loca-
les. Este «hacer camino juntos» 
abierto a la participación de toda 
la Iglesia. Muy quimérico y muy 
entusiasmante al mismo tiempo.
Escuchar de verdad es dificul-
toso, porque a menudo pone 
de relieve la diferencia con el 
otro. Dice el filósofo coreano 
Byung-Chul Han que la dificultad 
de escuchar radica en la focali-
zación del ego, del progresivo 
narcisismo de la sociedad en la 
que vivimos: nos escuchamos a 
nosotros mismos, nos gustamos, 
pero cuando queremos ser escu-
chados nadie lo hace… Porque 
todo el mundo se está escuchan-
do ¡a él mismo!
Escuchar no es un acto pasivo; 
es un dar y es un don y, al mismo 
tiempo, es una incomodidad; nos 
hace salir de nuestra voz más ru-
miante, de la comodidad de los 
iguales… Nos conduce al otro.
La actitud de escucha es tanto 
terapéutica y hospitalaria pa-
ra quien es escuchado, como 
interpeladora y transformadora 
—incluso hiriente— para quien 
escucha.
Escuchar es un riesgo porque 
puedes acabar «oliendo a oveja»; 
puedes perder la confortabilidad, 
dar pie al cambio y a lo imprevis-
to. Es salir de uno mismo.
Y es que escuchar a los demás 
nunca nos deja indiferentes y es 
una actitud propia de la sana es-
piritualidad. Escuchar al otro es,  
a veces, aceptar que el Espíritu 
está en la voz de quien menos 
lo esperas.

JORDI SÀNCHEZ TORRENTS
Profesor de Antropología y consiliario 
en Blanquerna

Mons. Gallagher junto 
al ministro de exteriores 
ucraniano, Dmytro 
Kuleba, en el memorial de 
las víctimas de la guerra.

IGLESIA EN SALIDA

5 JUNIO 2022
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«Sigamos construyendo juntos. El 
Espíritu Santo nos necesita» es el lema 
para el Día de la Acción Católica y del 
Apostolado Seglar que la Iglesia cele-
bra este 5 de junio, solemnidad de Pen-
tecostés. El propósito es dar a conocer la 
riqueza del laicado en la vida del Pueblo 
de Dios, su papel fundamental en la co-
rresponsabilidad eclesial y en la misión 
evangelizadora, junto a los pastores y la 
vida consagrada. 

Por el sacramento del bautismo, 
todos debemos sentirnos llamados y 
enviados a anunciar el Evangelio. «En 
el mundo presente, considero que la 
mirada evangélica de los laicos llega a 
ser esencial para el conjunto de la Igle-
sia. Por tanto, es necesario un reconoci-
miento decisivo del laicado y un trabajo 
en equipo, así como también dedicar 
recursos para su desarrollo nuclear en 
el seno de la Iglesia», afi rma Anna de 
Quadras i Roca, coordinadora del Ser-
vicio de Acompañamiento en Duelo y En-
fermedades (SADiM), del Secretariado 
diocesano de Pastoral de la Salud del 
arzobispado de Barcelona.

Anna recuerda que «el SADiM (sa-
dim.org) nace de una iniciativa del obis-
po Toni Vadell, que plantó su simiente 
en el marco de la Iglesia “en salida”». El 
objetivo principal es el acompañamiento 
en el duelo y la enfermedad desde una 
perspectiva espiritual y basada en la 
escucha. «Acogemos el sufrimiento de 
la persona con sus circunstancias par-
ticulares. Y desde la situación de vulne-
rabilidad que experimenta, trabajamos 
la búsqueda de sentido y reconciliación 
con la vida», constata.

«El SADiM está integrado por un 
equipo de agentes pastorales y volun-
tarios, preparados adecuadamente. Es 
preciso una formación técnica y acadé-
mica específi ca, que ofrece el curso Ex-
pertia: Experto Universitario en Acom-
pañamiento al Proceso de Enfermedad 
(URL), o bien el PAE: Curso de Experto 
Universitario en Acompañamiento Es-
piritual (Fundación Vidal i Barraquer). 
También se requiere experiencia previa 
en acompañamiento y determinación 

para realizar la misión», comenta la 
coordinadora.

«Mi trabajo —explica Anna— tiene 
una doble vertiente, como coordina-
dora del servicio, por un lado, y como 
acompañante espiritual, por otro. Las 
dos son distintas pero se complemen-
tan. La primera está centrada en la 
organización y gestión del día a día y 
es básica para el funcionamiento del 
servicio (atención de usuarios, plani-
fi cación de sesiones, coordinación de 
equipo y espacios, difusión del servi-
cio y relaciones institucionales). La 
segunda es la que me guía y surge 
de una determinación, tras un largo 
discernimiento... inspirado a partir 
de los Ejercicios espirituales de san 
Ignacio.»

Según Anna, la fe puede ayudar-
nos a superar el duelo por la pérdida 
y/o la enfermedad de un ser querido. 
«Desde el SADiM acompañamos 
vidas únicas que, con sus particula-
ridades, también muestran varios 
enfoques respecto a la fe (creyentes, 
ateos, agnósticos). Personalmen-
te pienso que la fe, vivida desde la 
confi anza y la esperanza cristiana, 
implica un sostenimiento que facili-
ta la evolución positiva del duelo o la 
aceptación de una enfermedad. La fe 
proporciona paz de espíritu y fortale-
za ante las adversidades. Más allá de 
la dimensión trascendente, la pasión 

Discípulos misioneros

MAC

ANNA DE QUADRAS
«La fe proporciona 
paz de espíritu 
y fortaleza ante las 
adversidades»

JOAN POZO 
I MARCET
«Debemos transmitir 
lo que Dios nos da 
siempre: su amor»

Los laicos, protagonistas en la misión 
de anunciar el Evangelio de Jesús

5 JUNIO 2022
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de Cristo es una inspiración para la 
superación y el amor de Dios, una 
fuente de consuelo.

Vocación de servicio

Joan Pozo i Marcet es feligrés de 
la parroquia de San Pedro, en Monis-
trol de Montserrat, perteneciente al 
obispado de Sant Feliu de Llobregat. 
Es uno de los laicos que ha cursado 
la formación adecuada para dirigir 
exequias en ausencia de ministro or-
denado. «Es importante potenciar 
el papel de los seglares en el día a día 
de la Iglesia, sobre todo para hacer-
les más partícipes de todo lo que se 
organiza. En tiempos como el que 
vivimos, en el que desgraciadamente 
hay pocas vocaciones, muchas veces 
los laicos debemos ayudar más de lo 
que estábamos acostumbrados a los 
sacerdotes que nos asisten, incluso 
en los servicios religiosos», asegura.

«Hace falta que nuestra vocación 
de servicio —expresa Joan— nos ayu-
de a ser capaces de aceptar esta res-
ponsabilidad con fe y agradecimiento 
por la confi anza que se nos da y divul-
gar el Evangelio a todo el que quiera 
acogerlo. Una de las mejores formas 
es la de vivir nuestra fe con alegría 
y transmitir con nuestro ejemplo y 
nuestros actos los valores evangéli-
cos del mensaje de Cristo.»

Las sesiones de formación recibidas 
para desarrollar la misión pastoral de 
dirigir exequias en ausencia de un mi-
nistro ordenado han sido, en palabras 
de Joan, «muy interesantes y enrique-
cedoras». Además, «nos han ayudado 
a conocer más de cerca la muerte y 
cómo tratar la pérdida de una perso-
na querida mediante el consuelo de la 
Iglesia y sobre todo la esperanza de la 
resurrección».

«Hace aproximadamente un año y 
medio que vivo de cerca este mundo, ya 
que también llevo a cabo ceremonias de 
despedida civil. Cuando el párroco de 
mi iglesia me ofreció prestar mi ayuda 
al obispado realizando este servicio me 
lo tomé con mucho entusiasmo porque 
así, desde mi fe, podía acompañar a las 
familias y darles el consuelo a través de 
las palabras de Jesús y, al mismo tiem-
po, podía responder a la llamada que se 
nos hacía a los laicos de poder ayudar 
a la Iglesia en sus necesidades», pone 
de relieve este investigador cultural 
nacido en Monistrol.

Joan Pozo i Marcet menciona que 
«la labor que a mis compañeros y a mí 
nos ha sido confi ada es la de responder 
a las necesidades que tenga cada arci-
prestazgo de nuestro obispado cuando 
sea necesario dirigir una celebración 
exequial en ausencia de ministro orde-
nado, la de atender a las familias que 
se encuentran ante la pérdida de una 
persona querida y procurar ofrecerles 
un consuelo con lo que Cristo nos trans-
mite con su Palabra en los evangelios».

Despedir a un ser querido siempre 
es duro. «Es muy complicado, en mo-
mentos como estos, tener una fórmula 
concreta que sea válida para todos los 
casos. Cada difunto, cada familia, cada 
situación... son diferentes, pero existe 
algo que nos hace a todos iguales a los 
ojos de Dios, y es que somos hijos suyos 
y nos ama sin diferencia. Creo que con 
humildad debemos convertirnos en 
instrumentos suyos y transmitir con la 
mejor actitud lo que Dios nos da siem-
pre: su amor», reconoce Joan.

Y añade: «Por eso, pienso que si 
realizamos nuestra tarea impregnados 
del amor que Cristo quiere transmitir 
a las familias mediante nuestra perso-
na, con comprensión y empatía, seguro 
que pese a que no siempre encontra-
mos las mejores palabras, sí podremos 
transmitir el consuelo que nos supone 
ser cristianos, sentirnos hijos de Dios y 
saber que nos reencontraremos algún 
día con nuestros seres más queridos, 
como Jesús nos enseñó.»

5 JUNIO 2022
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Ya llevamos dos largos decenios del 
siglo XXI, y el progreso de la civilización 
no consiste solo en la evolución de la 
ciencia, la técnica, la cultura o la eco-
nomía: la humanidad ha realizado tam-
bién un proceso de aprendizaje ético en 
dicho caminar, como puede ser la su-
peración de la esclavitud, los avances 
conquistados alrededor de la pena de 
muerte y la tortura o el reconocimiento 
de la dignidad de la persona humana. 

A tenor de esto podemos decir que 
el siglo XXI se confi gura como el siglo 
de la dignidad humana. Dicha meta 
requiere el reconocimiento efectivo de 
todos los derechos que son colaterales, 
el primero de ellos y que es la base de los 
demás es el derecho a la vida, que sur-
ge de la dignidad intrínseca e igualdad 
inviolable de todo ser humano, como 
así lo refi ere el art. 3 de la Declaración 
Universal de los Derechos Humanos. 

En estos últimos tiempos, la digni-
dad de la persona humana está siendo 
objeto de injerencias y atentados por 
diversas leyes promulgadas desde los 
estados. Ciertamente dicha dignidad 
que contempla al ser humano desde 
el inicio de la vida hasta la muerte na-
tural ha sido históricamente la que ha 
planteado problemas éticos cuando se 
ha querido legislar sobre los mismos. 
Ejemplo de ello, en estos últimos tiem-
pos, aquí en nuestro país, tenemos la 
aprobación de la «Ley Orgánica de la 
Eutanasia, 3/2021», y la «Ley orgánica 
por la que se modifi ca la Ley Orgáni-
ca 2/2010», de 3 de marzo, de la salud 
sexual y reproductiva y de la interrup-
ción voluntaria del embarazo. Ambas 
constituyen los dos momentos más 
importantes de la vida, compartiendo 
algo de misterio y solemnidad. 

Centrémonos en esta última, ya que 
particularmente los problemas éticos 
al inicio de la vida han ocasionado acti-
tudes muy polarizadas con difi cultades 
para llegar a acuerdos sociales. 

Veamos de manera sintética qué 
contiene dicha Ley:

DRA. CARMEN BENITO SEVILLANO
Máster en Bioética- Instituto 
Borja de Bioética
Directora del Secretariado 
de Pastoral de la Salud 
del arzobispado de Barcelona

Los médicos 
no podemos ser 
neutrales ante 
el debate que se ha 
generado sobre esta 
nueva Ley del aborto

Un niño, aunque esté 
en el seno de su madre, 
ya es una realidad 
individual, con su 
personalidad propia 
y única

Derecho al aborto en la salud 
pública. Los hospitales públicos con 
servicio de Ginecología y Obstetri-
cia tendrán que contar en su cartera 
de servicios con profesionales que 
realicen abortos a las mujeres que 
lo deseen.

No hace falta el consentimiento 
de los padres. Por tanto, se elimina 
la necesidad del consentimiento de 
los padres para las menores de 16 y 
18 años.

Eliminación de los días de re-
fl exión. Supresión de la obligación 
del período de refl exión de la mujer 
de tres días previos al acto abortivo, 
como se recoge en la Ley de 2010.

La mujer elige el proceso abor-
tivo. La mujer, previas recomenda-
ciones médicas, decide qué método 
abortivo desea que se le haga.

Otras claves que son recogidas 
en dicha Ley: baja menstrual, reba-
ja del IVA de los productos para la 
menstruación y para los bebés, par-
to y píldora anticonceptiva.

Los médicos no podemos ser 
neutrales ante el debate que se ha 
generado sobre esta nueva Ley del 
aborto, puesto que la orientación y 
el consejo sobre los mencionados te-

La Ley del aborto desde 
la perspectiva 
de la profesión médica

5 JUNIO 2022
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UN NUEVO UMBRAL
mas son parte de nuestra competencia 
profesional y están sujetas a nuestro 
compromiso y al Código ético y Deon-
tológico de nuestra profesión. 

Solo, y a modo de refl exión, quiero 
traer a colación dos temas éticos que 
me surgen de la lectura de la reforma 
de la Ley de la salud sexual y reproduc-
tiva y de la interrupción del embarazo 
de 2010, como médico y como persona 
creyente:

1. La dignidad
Los conocimientos científi cos ac-

tuales sobre el comienzo de la vida 
humana y sus primeras fases del de-
sarrollo embrionario son fruto de to-
do lo que la Embriología, Fisiología y 
Anatomía, Biología molecular, Genéti-
ca e Inmunología han ofrecido a dicho 
conocimiento científi co. De todo esto 
podemos decir que el ser que resulta de 
la fecundación, aunque es sumamente 
dependiente del organismo materno, 
es al mismo tiempo autónomo, ya que 
es él quien dirige su propio desarro-
llo, su propio proyecto. Se trata de un 
proyecto que se va construyendo por sí 
mismo, o sea, dicho embrión unicelular 
tiene en sí mismo su propio piloto y su 
propia hoja de ruta. Es lo que se entien-
de por «autonomía».

Dicha realidad nos lleva a refl exio-
nar sobre el problema ético del acto 
abortivo, ya que viene planteado des-
de la confl ictividad de dos valores. La 
«autonomía procreativa» de la mujer 
y la «autonomía inviolable de la vida 
del nuevo ser». Si ambos valores se 
plantean de forma absoluta, no exis-
te posibilidad alguna de una solución 
equilibrada.

Desde que apareció, lamentable-
mente, la posibilidad de legislar sobre 
este tema tan sensible, dicha confl ic-
tividad no ha hecho más que enquis-
tarse por la permisividad de muchos 
estados, que, a través de su infl uencia, 
convierten en normal que abortar una 
nueva vida sea como eliminar un apén-
dice del cuerpo. 

Pero la realidad es otra bien dis-
tinta. Mientras que este apéndice no 
posee ninguna dignidad propia, el 
niño, que ya vive, posee exactamente 
la misma dignidad que cualquier otro 
ser humano. Un niño, aunque esté en 
el seno de su madre, ya es una realidad 
individual, con su personalidad propia 
y única, aunque sea una personalidad 
ínfi ma e indefensa, pero que va crecien-
do y desarrollándose. Además ya forma 
parte del mundo real y como tal, junto a 

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

Renovado retorno 
al Evangelio
El pensamiento social de la 
Iglesia dice que «es el mismo 
Espíritu del Señor, que conduce 
al pueblo de Dios y a la vez llena 
el universo, el que inspira, en 
cada momento, soluciones nu-
evas y actuales a la creatividad 
responsable de los hombres, a 
la comunidad de los cristianos 
inserta en el mundo y en la his-
toria y por ello abierta al diálogo 
con todas las personas de buena 
voluntad, en la búsqueda común 
de los gérmenes de verdad y de 
libertad diseminados en el vasto 
campo de la humanidad» (CDSI, 
53). Todo un programa a tener 
en cuenta cada día.
El lenguaje del Espíritu está por 
encima de nuestras diferenci-
as y es capaz de crear aquella 
comunión que hace que nos en-
tendamos. Es la comunión en el 
amor, el lenguaje de la sencillez 
evangélica. Es el lenguaje de la 
oración, de la apertura silenciosa 
a la voz de Dios que siempre ha-
bla y ayuda a entender el dicta-
do de la conciencia y a discernir 
los signos de los tiempos. Una 
comunidad, como ahora noso-
tros, unida en la oración y por la 
acción de los dones del Espíritu 
en ella, capaz de contemplar la 
vida, a las personas y la realidad 
desde Dios, tal y como Jesús nos 
la ha transmitido.
Vivimos unos tiempos que no 
son fáciles. La predicación del 
Evangelio se encuentra hoy con 
la dificultad de la indiferencia 
religiosa y como si una aposta-
sía silenciosa impregnara muc-
hos ambientes. Dejemos que 
el Espíritu Santo disponga los 
corazones para que acepten el 
mensaje evangélico y los mueva 
desde la conversión personal 
hasta el establecimiento de una 
sociedad vivificada por la civi-
lización del amor. Hoy más que 
nunca, el Espíritu Santo habla a 
nuestras Iglesias y llama a un re-
novado retorno al Evangelio y a 
un estilo de comunidad que sea 
fuente de convivencia fraternal, 
en paz.   

Angie Menes

5 JUNIO 2022
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El derecho 
a la objeción 
de conciencia de los 
profesionales 
sanitarios es el último 
resquicio que le
queda al «no nacido» 
y al «enfermo 
incurable»
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los demás hombres y mujeres que viven 
en él, ya forma parte del proyecto de la 
Humanidad y mejora del mundo. Nadie 
debería arrogarse el derecho a privarle 
de participar en este proyecto de Dios  
y en el futuro de contribuir a la mejora 
de este.

Volviendo al apéndice antes men-
cionado, este no tiene personalidad, ni 
derecho alguno en el mundo e irrumpe 
en la biología de las personas como un 
enemigo a combatir y a extirpar. La 
sociedad ¿debe seguir valorando de 
manera tan poco ética a esa «vida viva 
aún no nacida»? 

2. La objeción de conciencia
La objeción de conciencia es el otro 

punto caliente de esta refl exión sobre 
la reforma de la Ley del Aborto, que se 
aprobará próximamente. Se considera 
como la actitud de abstención ante un 
deber jurídico, y que impulsada por im-
perativos morales, tiene para la perso-
na que se acoge a ella el rango de supre-
ma instancia normativa. Dicho en otras 
palabras, la resistencia que el individuo 
ofrece al cumplimiento de una norma 
cuando esta entra en confl icto con sus 
propias convicciones.

Es importante subrayar que lo que 
produce la desobediencia a la ley es un 
juicio de carácter ético, no valoraciones 
subjetivas, tendencias, gustos, hábitos 
o deseos. Se trata, por tanto, de un con-
fl icto entre un deber moral y un deber 
legal. El contraste entre ambas normas 
lleva al sujeto, en base a profundas con-
vicciones ideológicas, a decantarse por 
el deber moral y, a su vez, a negarse a 
acatar la orden del poder público o le-
gal, por estimar que entra en juego algo 
irrenunciable a la persona humana, su 
identidad ideológica, reconocida tam-
bién en la Declaración de los Derechos 
Humanos de 1948 y en nuestra Consti-
tución de 1978.

En el ámbito de las profesiones sa-
nitarias son frecuentes los confl ictos 
entre conciencia y ley. Esto es debido, 
principalmente, a dos factores. El pri-
mero: que el profesional sanitario se 
encuentra, a menudo, con la toma de 
decisiones que afectan al inicio o al fi -
nal de la vida humana. El segundo: que 
entre los profesionales sanitarios y el 
resto de personas que están afectadas 
por dicha decisión puede haber tensio-
nes y distintos puntos de vista sobre las 
decisiones a tomar. 

En el mundo sanitario, el caso más 
clásico de objeción de conciencia es el 
del médico que se opone a la realización 

del acto abortivo. Es lógico que a es-
te profesional, formado para prote-
ger la salud y la vida, le pueda surgir 
profundos problemas de conciencia 
si se le obliga a colaborar en la eli-
minación de un nuevo ser, como se 
recoge en el Juramento hipocrático 
que realiza al terminar su formación 
médica: «Jamás daré a nadie medi-
camento mortal, por mucho que me 
soliciten, ni tomaré iniciativa algu-
na de este tipo; tampoco adminis-
traré abortivo a mujer alguna. Por 
el contrario, viviré y practicaré mi 
arte de forma santa y pura» (Hipó-
crates, circa año 500 aC). Por ello 
en muchos países la legislación ha 
previsto para los médicos la posi-
bilidad de acogerse a la objeción de 
conciencia en el caso de que tenga 
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Vattamattam, 
a la casa d’espiritualitat 
Pare Claret de Vic.
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que realizar un aborto, como recoge 
la Sentencia del Tribunal Constitu-
cional 53/1985.

Los médicos defi enden, en base 
a su convicción profesional y deon-
tológica, la objeción de conciencia 
respecto al aborto, como derecho 
propio que debe ser garantizado, por 
lo que deben ser las administraciones 
quienes garanticen esta prestación y 
la incorporen en la cartera de presta-
ciones del Sistema Nacional de Salud, 
según ha expresado el Consejo Gene-
ral de Colegios Ofi ciales de Médicos 
(CGCOM), recientemente, a tenor 
de dicho apartado en la reforma de 
la Ley de la interrupción del embara-
zo, en un futuro no muy lejano.

Estas son las refl exiones de una 
profesional, «médico creyente», 

respecto a esta reforma de la mencio-
nada Ley, a aprobar próximamente. Si 
abandonamos el respeto a la dignidad 
de la vida humana, haciendo depen-
der el valor de una vida de que alguien 
no la considere valiosa o deseada, nos 
convertiremos en un determinado ti-
po de sociedad líquida sin profundas 
convicciones  morales.

El derecho a la objeción de con-
ciencia de los profesionales sanitarios 
es el último resquicio que le queda al 
«no nacido» y al «enfermo incurable» 
de ver respetado su derecho a la vida, 
dado que este derecho no le es reco-
nocido en la ley. 

Aunque sea redundante, la nega-
ción del facultativo a terminar con su 
vida es la última y única garantía de 
que su derecho a la vida sea respetado.
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pa Francisco habló de la codicia 
que mata, dejando muy claro que, 
cuando el dinero se transforma en 
la única razón de la vida, destruye al 
hombre y su relación con el mundo 
exterior. La codicia hace estragos, 
aun en nuestro tiempo. «Cuántas fa-
milias destruidas por los problemas 
de dinero: hermano contra herma-
no; el padre contra los hijos.»

El dinero puede servir para hacer 
buenas obras. Sin embargo, como 
dijo Jesús: «El que atesora para sí, 
no es rico ante Dios.» Otra sentencia 
evangélica es clara: «Guardaos de 
toda avaricia.»

Los animales no pueden 
estar encerrados 
siempre porque 
necesitan ejercicio diario

SABER ESCUCHAR JOAN GUITERAS I VILANOVA
Canónigo emérito del Capítulo Catedral de 
Barcelona / secretaria@catedralbcn.org

A PROPÓSITO DE...P-J YNARAJA
Sacerdote del Montanyà
ynaraja@gmail.com

Quien todo lo quiere, 
todo lo pierde

Hay una película del director 
John Huston titulada El tesoro de 
Sierra Madre (1947). Los protagonis-
tas son tres norteamericanos que se 
conocen en el dormitorio municipal 
de indigentes de Tampico (México). 
El primero es de mediana edad, sin 
trabajo fijo, desconfiado, mezquino, 
paranoico y vive a la deriva. El se-
gundo es joven, ingenuo y honra-
do. El tercero es un viejo buscador 
de oro, tiene principios y es expe-
rimentado, sensato y conciliador. 
Para cambiar su vida, deciden ir a 
las montañas a buscar oro.

Este film es una suma de aven-
turas, drama, western y acción. Al 
principio, los tres hombres se ayu-
dan, sin embargo, cuando ya se han 
repartido el oro, tienen muchos pro-
blemas entre ellos y también por los 
ladrones. El hombre mayor reanima 

a un niño nativo y la familia quiere 
que se quede con ellos unos días. 
Los dos personajes restantes se pe-
lean por culpa del oro. El primero 
intenta matar al joven, que es re-
cogido por los nativos y conducido 
con su compañero.

Unos ladrones matan al perso-
naje de mediana edad. El joven y el 
hombre mayor van donde un niño 
les indica que los ladrones han de-
jado el oro. Pero solo encuentran 
sacos vacíos, porque un vendaval 
se ha llevado el oro mezclado con 
la arena. El personaje mayor ríe mu-
cho y dice al joven que también ría, 
porque Dios o la naturaleza les ha 
jugado una broma pesada llevándo-
se el oro al lugar donde lo habían 
encontrado.

Este film debe situarse en el 
gran problema de la codicia. El pa-

El dinero también puede 
servir para hacer 
buenas obras

Cariño

La cultura bíblica, el mismo tex-
to revelado, se refiere a los anima-
les con respeto. Cito ahora algunas 
normas sobre el trato que se debe 
dar a los animales. Seguramente 
existen más. 

«Porque está escrito en la Ley de 
Moisés: no pondrás bozal al buey 
que trilla» (1 Co 9,9). «El le decía: 
Espera que primero se sacien los 
hijos, pues no está bien tomar el 
pan de los hijos y echárselo a los 
perritos. Pero ella le respondió: Sí, 
Señor; que también los perritos co-
men bajo la mesa migajas de los 
niños» (Mc 7,27). «Replícale el Se-
ñor: ¡Hipócritas! ¿No desatáis del 
pesebre todos vosotros en sábado 
a vuestro buey o vuestro asno para 
llevarlos a abrevar?» (Lc 13,15). «Lo 
mismo harás con su asno, con su 

manto, o con cualquier objeto per-
dido por tu hermano que tú encuen-
tres; no puedes desentenderte. Si 
ves caído en el camino el asno o el 
buey de tu hermano, no te desenten-
derás de ellos, sino que le ayudarás 
a levantarlos» (Dt 22,3).

Respeto y cierto aprecio sí, pero 
amor a los animales no se ordena. 
Los relatos de la creación y el men-
saje a Noé dirán que los pone a su 
servicio.

Los cálculos dicen que para que 
subsista una cultura, precisa que ca-
da mujer fértil procree 2,1 hijos. Las 
estadísticas expresan que el índice 
de natalidad en nuestro entorno 

está muy por debajo de esta cifra. 
Peligra, pues, nuestro futuro.

Circulando por veredas se en-
cuentra numerosa gente, jóvenes 
o adultos, paseando a uno, dos o 
tres perros. Los animales no pueden 
estar encerrados siempre, precisan 
ejercicio diario. Respecto a su ali-
mentación, nunca falta en los su-
permercados una sección a ellos re-
servada, piensos secos o enlatados, 
a escoger. Generalmente, son ani-
males de compañía, no de defensa 
personal. Es un deber, está penado 
abandonarlos. Estricta legislación 
prohíbe disminuir el tamaño de su 
cola o recortar el contorno de sus 
orejas.

Según leo, existen más teléfo-
nos móviles que habitantes. No sé 
si se han contado y comparado el 
número de animales de compañía 
respecto al de personas.
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fechoría y yo lo había perdonado, co-
mo es lógico, olvidando su conducta. 
Sin embargo, quizá avergonzado, no 
se había vuelto a acercar a mí. Al lla-
marme me dijo que estaba cerca de 
mi casa y que quería verme. Bajé en-
seguida y nos tomamos un café con 
el placer de volver a abrazarlo. Había 
abandonado su vida anterior, estaba 
trabajando y quería darme la alegría de 
comunicarme que acababan de hacer-
le un contrato indefinido en el trabajo.

«Jamás podemos decir que es la 
última vez…» «Setenta veces siete.»

SIGNOS DE HOY LLUÍS SERRA LLANSANA
llserrall@gmail.com

Vida espiritual

Cuando la pandemia del Co-
vid-19 dé sus últimos coletazos, mo-
mento todavía incierto, habrá que 
reflexionar sobre lo sucedido. Podrá 
hacerse desde las múltiples pers-
pectivas de análisis y evaluación. 
No obstante, quisiera anticiparme 
en una: la vida espiritual. Hubo dos 
hechos altamente preocupantes: 
las normativas que impidieron dar 
una atención espiritual a los mori-
bundos, especialmente en residen-
cias geriátricas, y la exclusión del 
mundo religioso y espiritual dentro 
del catálogo de servicios esencia-
les. Por una parte, la supervivencia 
desvinculada de la dimensión del 
sentido de la vida aboca a una des-
humanización flagrante. Por otra, 
las necesidades espirituales que-
dan equiparadas con las distrac-
ciones en los locales de ocio o las 
salas de apuestas. Se aboca así a un 

totum revolutum. La vida espiritual, 
en acontecimientos de este tipo, 
estimula la solidaridad al máximo, 
incluso poniendo en riesgo la propia 
vida, como se puede ver en nume-
rosos casos a lo largo de la historia. 

Cuando el 27 de marzo de 2021, 
el papa Francisco, desde la soledad 
de la plaza de San Pedro, dirigió una 
oración y pronunció unas palabras, 
las audiencias fueron enormes. En 
Italia, hubo diecisiete millones de 
personas que siguieron el acto a 
través de la pantalla. En el mundo, 
ciento ochenta medios conectaron 
con el Vaticano. El Papa no iba a dar 
una receta médica ni anunciar el lo-

gro de una vacuna, sino ahondar en 
el sentido espiritual de lo que la hu-
manidad estaba viviendo. La gente 
supo captarlo, porque respondía a 
las necesitades que estaba experi-
mentando.

Cuando ha habido grandes aten-
tados, se han efectuado llamadas 
a personal sanitario y psicólogos. 
¡Tanto cuesta aceptar que los acom-
pañantes espirituales y religiosos 
también son esenciales para mu-
chas personas! Hay que reclamar el 
respeto a esta dimensión espiritual 
de la persona. Como sujeto de de-
rechos, si no se consigue, la pérdida 
es evidente. Esta semana la Iglesia 
celebra la fiesta de Pentecostés. El 
Espíritu da valentía y audacia, des-
activa el miedo, proporciona cora-
je… dones que, para las instancias 
de poder, resultan incómodos. 

VENTANA A LA VIDAVICTÒRIA MOLINS, s.t.j. 
viquimolins70@gmail.com

«Setenta veces 
siete…»

Una de las cosas más difíciles 
cuando queremos acompañar a 
aquellos que, por diferentes circuns-
tancias de la vida, se han quedado al 
margen de la sociedad, es la de saber 
esperar, sin desfallecer, el momento 
que cada persona tiene para madurar 
y para salir adelante después de vivir 
situaciones erróneas.

Llevo muchos años en estos 
quehaceres y aún me cuesta mucho 
aceptar estas recaídas de las perso-
nas a las que acompaño y a las que 
amo. A menudo recuerdo las pala-
bras que aquella santa mujer, Sor 
Genoveva, me decía hace muchos 
años al principio de mi labor entre 
los marginados: «Jamás digas que es 
la última vez.»

Y no lo digo pero, cuando un chico 

al que amas un día desaparece y te 
imaginas lo peor, cuando no respon-
de a tus llamadas y no sabes en qué 
situación se encuentra, lo imaginas 
sufriendo, angustiado, sin poder salir 
de alguna recaída, tu dolor solo pue-
de entenderlo quien lo ha sufrido.

Mi privilegiada situación de vivir la 
fe y la esperanza en Jesús me hace 
pensar que Él lo ama más que yo y 
que es poderoso para rescatarlo de 
la oscuridad en la que seguramente 
se encuentra.

Estaba en esta situación cuando 
el Señor me dio el consuelo que me 
pareció una respuesta a mi ruego. 
Recibí la llamada de un chico a quien 
había acompañado en la cárcel y del 
que hacía tiempo no sabía nada. Ha-
bía sufrido las consecuencias de una 

Me cuesta mucho 
aceptar las recaídas 
de las personas a las 
que amo

Los acompañantes 
espirituales y religiosos 
también son esenciales
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Espíritu y Sinodalidad

sobresalen tres palabras: Laicado, 
corresponsabilidad y formación. 
Se trata de ir fomentando en las di-
versas parroquias y comunidades 
grupos de laicos y laicas que sean 
algo más que meros colaborado-
res de los sacerdotes, sino que, con 
la debida formación, se conviertan 
en parte integrante de los diversos 
equipos apostólicos o pastorales. 
Para ir alcanzando estos objetivos, 
hace falta capacidad de diálogo y 
espíritu sinodal por parte de todos, 
sabiéndonos escuchar los unos a 
los otros, a fin de poder escuchar 
la voz del Espíritu Santo presente 
en medio de nosotros.

A partir de ahora, todo este tra-
bajo seguirá dos líneas de comu-
nión sinodal: 1) Por un lado, hacia 
la Iglesia Universal, que lo recibirá 
junto a las de todas las diócesis 
del mundo, con las que nos sen-
timos hermanados y en comunión 
católica. Precisamente, el próximo 
sábado, día 11 de junio, los obispos, 
junto con un reducido grupo de ca-
da diócesis, nos encontraremos en 
Madrid para recoger los trabajos de 
todo el país. Después, a partir de 
todo el trabajo de la Iglesia univer-
sal, nuestras propias aportaciones, 
enriquecidas por las mil voces 
creyentes, seguidoras también de 

Estimados y estimadas. Termi-
namos la cincuentena pascual, 
unos días de gozo, durante los 
que hemos tenido tiempo de con-
templar las hazañas de Dios en la 
primera comunidad cristiana y en 
nuestra propia Iglesia diocesana 
de Tarragona. Y como culmina-
ción de la gran fiesta de Pascua, 
hoy celebramos el regalo de Jesús 
resucitado que nos ofrece su Es-
píritu Santo, a fin de que sigamos 
experimentando el consuelo de su 
presencia vivificante.

Precisamente, durante la Pas-
cua, hemos tenido la conclusión 
de la fase diocesana del Sínodo so-
bre la sinodalidad. En este sentido, 
celebramos con júbilo la Asamblea 
Diocesana el pasado 7 de mayo en 
el Centro Tarraconense del Semi-
nario. La Comisión Diocesana pa-
ra el Sínodo, después de haber 
leído todos los trabajos recibidos 
por parte de más de cien grupos 
que respondieron a las preguntas 
formuladas, con un total de muc-
ho más de mil participantes, en el 
que elaboraron una síntesis de las 
aportaciones recibidas, con una 
cincuentena de propuestas. Es-
tas, en la Asamblea, después del 
debido debate y con algunos re-
toques, fueron aprobadas. En ellas, 

Jesús y creyentes en el Dios y Padre 
de nuestro Señor Jesucristo, cuan-
do acabe el Sínodo, nos serán de-
vueltas más enriquecidas, con más 
ideas, con mayor vigor. Y nosotros 
lo recibiremos con entusiasmo.

2) Por otra parte, el documento 
aprobado en Tarragona será entre-
gado al Consejo Pastoral Diocesa-
no y será la base de sus acciones 
y trabajos, extrayendo todas las 
posibilidades, para poder subrayar 
algunas prioridades que se deben 
afrontar en el presente inmediato 
de nuestra archidiócesis.

Que tengamos la misma sabi-
duría y discernimiento del profeta 
Elías (cf. 1 R 19,8-13), para enten-
der que el Espíritu de Pentecos-
tés no se encuentra en el viento 
huracanado, ni en el terremoto, 
ni en el fuego, signos espectacu-
lares y recurrentes para expresar 
la grandeza divina. El hombre de 
Dios, en cambio, lo reconoce en 
el murmullo de un viento suave, 
pequeño e insignificante, aparen-
temente contrario a nuestro ima-
ginario de la omnipotencia divina. 
Es, precisamente, ese vientecillo 
que hace avanzar en la cotidiani-
dad del día a día, a nuestra querida 
Iglesia de Tarragona.

¡Santo Pentecostés!

CARTA DOMINICAL
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X Encuentro Mundial de las Familias
XAVIER PADILLA Y DOLORS PARELLADA

SECRETARIADO DIOCESANO DE PASTORAL FAMILIAR DEL ARZOBISPADO DE BARCELONA

Desde 1994, cada 3 años, la Iglesia celebra un Encuentro 
Mundial de Familias. Este año se celebra en Roma, en-
tre el 22 y el 26 de junio. Esta vez tendrá una modalidad 

«multicéntrica», es decir, que será celebrada en cada diócesis 
con sus pastores en conexión con Roma. Representará, pues, 
una verdadera oportunidad para vivir un evento mundial en el 
que podrán participar todas las familias que deseen sentirse 
parte de la comunidad eclesial. Será un evento global con el 
rostro particular de cada comunidad.

¿Qué es la familia para que la Iglesia se ocupe tanto de ella?
La Iglesia trata de transmitir a cada familia todo el amor de 

Dios. Nos alienta a creer que nuestra propia existencia es obra 
suya, querida por Él y que Él la custodia y se hace cargo de ella, 
para siempre, con un amor indisoluble. El amor entre los esposos 
conecta con ese amor de Dios; el amor de los padres refleja el 
amor con el que Dios Padre espera con ternura el nacimien-
to de todo niño y lo acepta incondicionalmente; el amor por 
las personas mayores muestra la fidelidad con la que el Señor 
acoge nuestra debilidad y fragilidad. Cada familia se convierte, 
así, en un manantial de amor hacia los demás, de capacidad de 
escucha, entendimiento y comunión con el que se construye 
la propia Iglesia, como familia de familias, y la sociedad entera.

El Encuentro es la mejor culminación del Año Familia Amo-
ris Laetitia.

El Papa quiso mostrar toda esta cercanía de Dios a las fa-
milias con la exhortación apostólica Amoris Laetitia, fruto de 
dos sínodos sobre la familia, y ha querido dedicar todo un año 
a su difusión pastoral. Por eso, este Año no podría acabar de 
mejor manera que con este Encuentro de familias.

El Congreso Teológico-Pastoral familiar que tendrá lugar 
en Roma permitirá aterrizar los contenidos de la exhortación 
en el contexto sinodal con propuestas y testigos pastorales.

Y los propios actos de celebración diocesana son, en sí mis-
mos, una respuesta de las familias, que desde las parroquias 
y los movimientos, asumen su corresponsabilidad misionera 
en el camino sinodal impulsado por el Papa.

¡Ven y vivirás!
Invitamos a participar en los actos de celebración de este 

encuentro para vivir la alegría del amor familiar así entendido y 
participar del Encuentro de Roma con el papa Francisco. En el 
Ángelus de clausura recibiremos su mandato para convertirnos 
en protagonistas de la evangelización, al servicio de la vida y 
de la paz, en comunión con los sacerdotes y todo estado de 
vida. Aprovechemos esta oportunidad de vivir una experiencia 
de participación, comunión y misión para las familias.

Invitamos a participar 
en los actos de celebración 
de este encuentro para vivir 
la alegría del amor familiar
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El logo 
del encuentro
El logotipo diseñado para el X Encuentro Mundial de las 

Familias recuerda la forma elíptica de la columnata de 
Bernini de la plaza de San Pedro, lugar de identificación 

por excelencia de la Iglesia católica, y remite a su significado ori-
ginal: el abrazo acogedor e inclusivo de la Madre Iglesia de Roma 
y su Obispo a todos los hombres y mujeres de todos los tiempos. 

Las figuras humanas que se hallan bajo la cúpula, apenas de-
lineada, y la cruz en lo alto, representan al esposo, la esposa, los 
hijos, abuelos y nietos. Pretenden evocar la imagen de la Iglesia 
como «familia de familias» propuesta por la Amoris Laetitia (AL 
87), según la cual «el amor vivido en las familias es una fuerza 
permanente para la vida de la Iglesia» (AL 88). 

La cruz de Cristo que se perfila hacia el cielo y los muros que 
protegen casi parecen estar sostenidos por las familias, autén-
ticas piedras vivas de la construcción eclesial. A la izquierda, 
en la línea fina de la columnata, se advierte la presencia de una 
familia en la misma posición que las estatuas de los santos en 
las columnas de la plaza. Estas nos recuerdan que la vocación 
a la santidad es una meta posible para todos. Subrayan cómo la 
santidad puede ser vivida en la simplicidad de la vida ordinaria. 

La familia de la izquierda, que aparece detrás de la línea de 
la columnata, representa a todas las familias, incluso a las no 
católicas o alejadas de la fe a las que la comunidad de la Igle-
sia siempre tiene presentes y no olvida. También se aprecia un 
dinamismo de las figuras que se dirigen hacia la derecha. Se 
mueven hacia el exterior. Son familias en salida, testigos de una 
Iglesia no autorreferencial. Estas van en busca de otras familias 
para intentar acercarlas y compartir con ellas la experiencia de 
la misericordia de Dios. 

Los colores predominantes, el amarillo y el rojo, son una clara 
referencia al blasón de la ciudad de Roma, y quieren expresar 
un intenso vínculo con su comunidad.

Oración oficial

Padre Santo,
estamos aquí frente a Ti
para alabarte y agradecerte
por el don grande de la familia.

Te pedimos por las familias consa-
gradas en el sacramento del matri-
monio,para que redescubran cada 
día la gracia recibida y, como peque-
ñas Iglesias domésticas,
sepan dar testimonio de tu Presencia
y el amor con el que Cristo ama a la 
Iglesia.

Te pedimos por las familias
que pasan por dificultades 
y sufrimientos,
por enfermedad, o aprietos 
que solo Tú conoces:
sostenlas y hazlas conscientes
del camino de santificación al cual 
las llamas,
para que puedan experimentar Tu 
infinita misericordia
y encontrar nuevos caminos para 
crecer en el amor.

Te pedimos por los niños y los jóvenes,
Para que puedan encontrarte
y responder con alegría a la voca-
ción que has pensado para ellos;
por los padres y los abuelos,
para que sean conscientes
de que son signo de la paternidad y 
maternidad de Dios
en el cuidado de los hijos que, en la 
carne y en el espíritu,
Tú les confías;
y por la experiencia de fraternidad
que la familia puede dar al mundo.

Señor, haz que toda familia
pueda vivir la propia vocación a la 
santidad en la Iglesia
como una llamada a hacerse 
protagonista de la evangelización,
al servicio a la vida y a la paz,
en comunión con los sacerdotes de 
cada estado de vida.

Bendice el Encuentro Mundial de las 
Familias.
Amén.

El logotipo recuerda 
la forma elíptica de la 

columnata de Bernini de 
la plaza de San Pedro
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El lema: «El amor familiar: 
vocación y camino de santidad»

El lema elegido por el Papa para el Encuentro quiere 
resaltar «el amor familiar como vocación y camino de 
santidad», para comprender y compartir el significa-

do profundo y salvífico de las relaciones familiares en la vida 
cotidiana.

«En una época en la que las pruebas y dificultades se suce-
den con frecuencia, en la que la familia vive y afronta desafíos 
y contrariedades, hablar de santidad familiar podría parecer 
anacrónico o inapropiado», comentó el cardenal Kevin Farrell, 
prefecto del Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida, en 
su presentación.

Y añadió: «Con este lema, como tema central del Encuentro 
Mundial de las Familias, el papa Francisco nos propone una 
lectura cruzada de Amoris Laetitia y Gaudete et Exsultate, para 
comprender en profundidad la vocación de la familia.»

Es motivador pensar que el amor degustado entre las pa-
redes del hogar nos permite dar los primeros pasos de un 
camino de santidad que apunta al encuentro con Dios Padre.

El descubrimiento de Jesús y su amistad nos acercan al 
sentido profundo y salvífico de las relaciones en la vida coti-
diana. Nuestra vida siempre puede ser un camino de santidad 
personal, de pareja o familiar, un camino para crecer en el 
amor al otro.

Es importante la vida de oración para vivir el sacramento 
del matrimonio. Es la relación con Dios lo que permite a los 
esposos cristianos reavivar todos los días la Gracia recibida que 
los sostiene en las dificultades y en las luchas diarias.

Todos los miembros de la familia (niños, jóvenes, padres o 
abuelos) pueden sentir en sí mismos esta llamada a la santi-
dad. Así, la vida familiar puede convertirse en la expresión del 
«rostro más bonito de la Iglesia» (GE 9).

El descubrimiento de Jesús 
y su amistad nos acercan al 
sentido profundo y salvífico 
de las relaciones en la vida 
cotidiana
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La imagen oficial 
del Padre Rupnik

El propio Padre Rupnik, autor del icono oficial del Encuentro nos explica su significado:
«En el centro de la composición están representados Jesús y una figura femenina, la Virgen María, que 

representa a la Iglesia y la Humanidad. A la izquierda están los novios con el rostro cubierto por un velo, 
para representar el misterio del matrimonio del que nos habla san Pablo (cf Ef. 5,32). El apóstol, con una mano, 
como el mayordomo de las bodas de Caná, vierte el vino nuevo que mana del costado de Cristo en la copa de 
la pareja y de todas las familias que, mirando la imagen, se convierten así en partícipes de la escena; y al mismo 
tiempo, con la otra mano, desvela la verdadera imagen de los esposos como partícipes del amor de Cristo y la 
Iglesia. La familia no es simplemente una vida según la naturaleza, como es la de las aves o los peces. Por el Bau-
tismo, los cristianos recibimos una vida nueva en Cristo, una vida que no es según la existencia de la naturaleza, 
sino que manifiesta a Dios. 

»Dios nos hace participar en su forma de ser. Con su amor, los esposos cristianos muestran en el mundo esta nueva 
humanidad unida indisolublemente a Dios. No por necesidad, no por ley sino por la libertad del amor. Por eso, para 
nosotros, los cristianos, el matrimonio es un sacramento. Y esto cambia totalmente su significado, porque un sacra-
mento siempre implica transformación. Es dentro de la vida natural donde el Espíritu Santo realiza la transformación 
del modo de existencia. Y lo hace transfigurando la vida natural, no negándola, sino asumiéndola y transformándola, 
de modo que la primacía ya no es de la naturaleza, sino de la relación con Dios. La familia como realidad sacramental 
contiene un potencial todavía inexplorado, enorme, para realizar la comunión de las personas con Dios.»

La familia como realidad sacramental contiene un potencial todavía inexplorado, enorme, para realizar 
la comunión de las personas con Dios.
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1. Famiglia via di santità,
sei segno dell’amore,
tu doni la speranza,
la gioia, alleluia.

We believe in love
we believe in life
we will come with you,
alleluia. (bis)

2. You are in Christ the way of truth
and bring the Gospel to the world,
you testify the beauty
of the world, alleluia.

We believe in love
we believe in life
we will come with you,
alleluia. (bis)

3. Seremos fuertes en el dolor
constantes en la prueba,
y a nosotros su Espiritu,
siempre nos animará.

We believe in love
we believe in life
we will come with you,
alleluia. (bis)

4. Famiglia, via di gioia,
risplende in te la grazia
sei luce, sei speranza
per il mondo, alleluia.

We believe in love
we believe in life
we will come with you,
alleluia. (bis)

5. Famille voie de charité,
vivant tè moi gnage
l’amour Dieu est ta lumière,
et ta vrai richesse.

We believe in love
we believe in life
we will come with you,
alleluia. (bis)

6. Familia, ti resoa
a voz forte de Jesus,
nos chama a seguirlo,
testemunhas da caridade.

We believe in love
we believe in life
we will come with you,
alleluia. (bis)

7. Rodzina silna jest służbą,
wzajemnym przebaczeniem,
przygamie cię w miłości swej,
tam radość i świętość jest.

We believe in love
we believe in life
we will come with you,
alleluia. (bis)

8. Familie, Weg der Heiligkeit
und Zeichen der Liebe,
du schenkst Ho·nung
und Freude. Halleluja.

We believe in love
we believe in life
we will come with you,
alleluia. (bis)

9. Djiama, ni djiya mutakatifu
uko kipa ji ya mapendo,
u-na panaka tumayini na fu rah.
Halleluia

We believe in love
we believe in life
we will come with you,
alleluia. (bis)

10. A jia shi sheng jie zhi di
a jia shi ai di xiang zheng,
ni ci yu wo men xi wang,
xi le, halliluya.

We believe in love
we believe in life
we will come with you,
alleluia. (bis)

El himno del Encuentro

WE BELIEVE IN LOVE
Letra y música: Marco Frisina
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20.00 MISA presidida por 
el Obispo Javier
El Señor quiere que disfrutemos 
de la alegría de vivir juntos, en 
comunión. En la Eucaristía le 
ofrecemos nuestras vidas 
agrietadas y Él las hace nuevas. 
Él se nos da para que nosotros 
nos demos a los demás.

20.45 VIGILIA 
DE ORACIÓN 
CON ADORACIÓN 
EUCARÍSTICA
Después de la misa tendremos 
un espacio de intimidad con el 
Señor. Un espacio para dejar 
que Él hable al corazón de cada 
uno y al corazón de cada 
matrimonio. Arrodillados juntos 
ante el Santísimo Sacramento 
sentiremos su mirada 
y escucharemos con el corazón 
la Palabra de Dios, cantaremos 
y rezaremos juntos.

22.00 PICA-PICA 
de despedida
La comunión es para 
el encuentro con los otros. 
Somos Cuerpo de Cristo, 
miembros de su Iglesia, para 
llevar su alegrÍa al mundo. Nos 
encontraremos en el claustro 
del Seminario para celebrar q
ue la Iglesia es una gran familia, 
familia de Dios, al servicio 
del mundo.

Miércoles 22 de junio

SEMINARIO CONCILIAR DE BARCELONA 
Diputación 231

Celebración de Barcelona de la Misa 
de apertura y vigila de oración
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Conferencia n. 1: 
IGLESIA DOMÉSTICA 
Y SINODALIDAD
PANEL I: Matrimonios 
y sacerdotes juntos para 
construir la Iglesia. 
PANEL II: Jóvenes y personas 
mayores juntos por la Iglesia 
de mañana.

Congreso Teológico-Pastoral 
familiar online desde Roma 

En Roma habrá 5 conferencias y 10 paneles con 30 testimonios y recursos pastorales que se podrán seguir 
en directo. Tratarán de poner de relieve la riqueza que encierra cada familia y que debe ser descubierta 
para que pueda ser entregada a la Iglesia. Ofrecerán contenidos específicos y prácticos que puedan lle-

gar a la vida concreta de cada familia y dar ideas válidas para la pastoral familiar. Animémonos a seguirlas en 
grupo, para poner en común lo que se ha dicho, y hacer, así, que penetre en la propia vida y en la comunidad. 
Espacio de encuentro y seguimiento: parroquia Virgen de la Paz (Pl. de Ferran Casablancas, 4, Barcelona).

Del jueves 23 al sábado 25 de junio
Conferencias y paneles

SUMARIO DEL PROGRAMA 
DEL CONGRESO PASTORAL

Conferencia n. 3: 
IDENTIDAD Y MISIÓN DE 
LA FAMILIA CRISTIANA
PANEL I: Ser cristianos 
en la era digital
PANEL II: Vocación y misión en 
las periferias existenciales

Conferencia n. 2: 
EL AMOR FAMILIAR: 
MARAVILLOSO Y FRÁGIL
PANEL I: El amor familiar 
en la prueba
PANEL II: Acompañar 
la paternidad y la maternidad

Conferencia n. 4: 
EL CATECUMENADO 
MATRIMONIAL
PANEL I: Formar acompañantes y 
formadores: laicos, sacerdotes 
y seminaristas.
PANEL II: La comunión familiar, 
un estilo de comunión eclesial

Conferencia n. 5: 
FAMILIA CAMINO DE SANTIDAD
PANEL I: Caminos de santidad
PANEL II: Matrimonios y familias: 
santidad en lo cotidiano.

Más información para el seguimiento del Congreso 
en https://www.romefamily2022.com/es/wmof/
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– Con la participación de los movi-
mientos de pastoral familiar
– 9 talleres o charlas, a escoger. Al-
gunos para parejas (P), otros para 
toda la familia, incluidos jóvenes y 
niños (F) y otros para adolescentes 
(A). Y un taller para todos. Total 10 
– 3 tandas de talleres-charlas con 4 
talleres por tanda. Podrás escoger 
una en cada tanda
– Juegos y actividades para niños y 
adolescentes conducidos por mo-
nitores-catequistas durante todo 
el día 
– Comida familiar. Cada familia 
traerá su comida. En el colegio dis-
pondremos de platos, vasos, servi-
lletas, café y leche

9.30-10 APERTURA DE PUERTAS 
Y ACOGIDA

10-11.30 h Primera tanda de talleres
-Descubrir el tesoro (F)
-Miradas, mirar amando (P)
-Esencia, desde nuestro interior (P)
-Triunfar con adolescentes (P): 
charla-coloquio

11.30-12 PAUSA-CAFÉ

12-13.30 h Segunda tanda de talleres
-Cada gesto es una oración (F)
-¿Tú qué eres, círculo o cuadrado? 
(F)
-Para una buena relación, el ingre-
diente secreto eres tú (P)
-Good love, la educación afecti-
vo-sexual de los hijos (P): charla

14-16 ALMUERZO COMPARTIDO 
Y TIEMPO LIBRE

16-17.30 h Tercera tanda de talleres
-Descubrir el tesoro (F)
-Miradas, mirar amando (P)
-Hacia lo mejor de mí (A)
-Good love, la educación afecti-
vo-sexual de los hijos (P): charla

17.30-18 TODOS JUNTOS
-En aquesta cordada, millor acom-
panyats!

Sábado 25 de junio
9.30-18 h

Colegio Pare Manyanet Les Corts
Travessera de les Corts 331, Barcelona 

Es necesaria inscripción previa a través de 
este código QR

Para cualquier duda puedes dirigirte a 
secretaria.familia@arqbcn.cat o al teléfono 93 453 86 59

Jornada Familiar con juegos, 
talleres y sorpresas
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Taller para familias. Descubrir el 
tesoro de la relación que nos hace 
crecer como familia 

Taller para parejas. Aprender a 
amar con la mirada

Taller para parejas. Conectar con 
aquello que todos compartimos en 
nuestro interior

Taller para familias de danza con-
templativa: rezar con todo el cuer-
po y toda el alma

Taller para parejas. El secreto de 
una buena relación, ¿está en las 
cualidades o defectos del otro? 
¿Y si estuviera en mí? 

Taller para familias. Nuestras dife-
rencias pueden ayudar o dificultar 
la comunicación: ¿cómo podemos 
trabajarlas?

Taller para jóvenes que quieren 
conocer y desarrollar su propia 
personalidad

Charla-coloquio. Cuando los pa-
dres se quieren se convierten en un 
referente atractivo y, consecuente-
mente, pasan a ser una autoridad

Good Love es una respuesta a la 
demanda planteada por Amoris Lae-
titia de proveer de recursos a padres 
y educadores en materia de educa-
ción afectivo sexual de los hijos. Es 
el resultado de la colaboración de 
expertos de diferentes países. Esta 
plataforma también será presenta-
da en Roma durante el X Encuentro 
Mundial de las Familias

Taller final de cierre que haremos 
todos juntos. No hace falta inscri-
birse
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10.30 MISA conclusiva 
presidida por el Obispo 
Sergi y con los cantos 
acompañados por la Capella de 
música de Sant Pau del Camp.

12.00 CONEXIÓN
en directo con el Ángelus 
en el que el Papa cerrará 
el Año Familia Amoris 
Laetitia y concluirá 
el X Encuentro Mundial de las 
Familias con un mensaje de 
envío a las familias. La Identidad 
y la misión familiar 
van indisolublemente unidas.

Celebración de Barcelona 
de la Misa conclusiva y conexión 
con el Ángelus del Papa

Domingo 26 de junio

BASÍLICA DE SANTA MARÍA DEL MAR
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Agenda de celebraciones 
diocesanas

ARZOBISPADO DE BARCELONA

Misa presidida por el Obispo Javier Vilanova y vigilia 
de oración

22 junio 2022, 20-22 h Seminario Conciliar de Barcelona, 
Diputació 231, Barcelona

Congreso pastoral familiar on-line desde Roma
23-25 junio 2022 https://www.romefamily2022.com/es/wmof/

Espacio de encuentro en la parroquia Virgen de la Paz (Plaza 
de Ferran Casablancas 4, Barcelona) per seguirlo juntos 

Jornada familiar con juegos, talleres y sorpresas 
25 junio 2022, 9.30-18 h Colegio Pare Manyanet Les Corts, 

Travessera de les Corts 331, Barcelona

Misa presidida por el Obispo Sergi Gordo y Ángelus 
con el Santo Padre

26 junio 2022, 10.30-12.30 h Basílica de Santa María del Mar, 
Plaza Santa Maria 1, Barcelona

OBISPADO DE SANT FELIU

Misa presidida por el Obispo Agustí Cortés y Ángelus 
con el Santo Padre

catequesis y testimonios y almuerzo de hermandad 
26 junio 2022, 10.30-16 h Parroquia de Sant Pere de Ribes. 

Para más información: Sergio 625 37 06 97, Juan Antonio 645 
93 87 16, familia@bisbatsantfeliu.cat

OBISPADO DE TERRASSA

Celebración diocesana con el Obispo Salvador Cristau  
26 junio 2022, Santuario Virgen de la Salud (Ctra. de Caldes 

C-1413-km 24, 08202 Sabadell). 
17-18h Charla Viure la fe a casa con Riqui Muñoz e Inés Amor, 

y Diálogo Hi ha coses que no canvien con Pep Borrell 
de moderador. Actividades e inflables para los niños.
18.30h Misa presidida por el Obispo Salvador Cristau

ARZOBISPADO DE TARRAGONA

Celebración diocesana con el Arzobispo Joan Planellas, 
Domingo 26 de junio, a las 10.30 h, en la parroquia de Sant 

Pere i Sant Pau de Tarragona. Eucaristía presidida por el 
Arzobispo Joan, talleres sobre la familia cristiana y aperitivo 

de germanor.

OBISPADO DE URGELL

Celebración diocesana con Eucaristía presidida 
por el Arzobispo Joan-Enric Vives. 

Sábado 18 de junio, a las 10.30h Seminario, C/ Bisbe Benlloch. 
5ª Jornada diocesana con la participación de matrimonios 

y actividades para los niños y jóvenes.  
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Retos planteados durante el Año 
Familia Amoris Laetitia 

Con la convocatoria de este año, el Papa dejó cla-
ro que con su exhortación Amoris Laetitia no 
pretendía tan solo ofrecer un bonito texto a las 

familias, sino plantear un conjunto de líneas de trabajo 
pastoral que concretó en 5 propuestas.

1. Difundir los contenidos de la exhortación. El propio 
Santo Padre nos los ha desgranado con 10 vídeos y 
sus textos de apoyo, así como también lo ha hecho el 
padre Francesc Riu con las 68 fichas de «una cadena 
de amor». Ha sido una alegría poder trabajar estas re-
flexiones en grupos parroquiales o movimientos. Dios 
tiene una palabra de amor para cada situación familiar 
que llena de gozo y renueva la Iglesia y la sociedad. 
¡Caminemos juntos con las familias para ayudar a des-
cubrirla!

2. Anunciar que el sacramento del matrimonio es un 
don y tiene en sí mismo una fuerza transformadora 
del amor humano. El Papa ha propuesto fortalecer los 
itinerarios de acompañamiento al matrimonio en clave 
catecumenal. Los novios tienen derecho a saber que 
su amor procede de Dios y que unidos a Él podrán 
superar todas las dificultades de la vida. ¡Nos anima la 
perspectiva de trabajar en favor de unas comunidades 
abiertas a la acogida de los novios con itinerarios que 
les acompañen antes y después de su matrimonio!

3. Hacer de las familias protagonistas de la pastoral 
familiar. Una familia cristiana vive su amor como fuerza 
para darse a los demás. A lo largo de este año hemos 

visto la aparición de diversas iniciativas lideradas por 
matrimonios que por medio de retiros, escuelas de 
familia, webs, vídeos, apps... quieren mostrar al mundo 
la belleza del matrimonio cristiano. ¡Que las familias 
nos dejemos motivar por esta misión!

4. Concienciar a los jóvenes, para que se formen en la 
verdad del amor al que están llamados. Son muchos 
los jóvenes deseosos de una educación afectiva-se-
xual orientada al don de sí mismos, de espacios en los 
que poder madurar el discernimiento de su vocación, 
donde abrirse a la voluntad del Señor por sus vidas. 
Admira su capacidad para buscar y encontrar respues-
tas. ¡Compartamos experiencias, démoslas a conocer!

5. Ampliar la mirada y la acción de la pastoral fami-
liar, para que se convierta en transversal, inclusiva de 
los esposos, niños, jóvenes, solteros, viudos, personas 
mayores y todas las situaciones de fragilidad familiar. 
Fruto de este impulso, a lo largo de este año hemos 
empezado a celebrar la Jornada de los abuelos y la 
gente mayor, la Semana del matrimonio, han apare-
cido iniciativas y asociaciones para acompañar a la 
fragilidad familiar...

La tarea es inmensa y también las posibilidades de res-
puesta y el gozo de poder aportar un grano de arena. 
Podéis informaros en la web: https://pastoralfamiliar.
esglesia.barcelona/ o contactando con el Secretaria-
do diocesano de Pastoral Familiar: secretaria.familia@
arqbcn.cat.
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Pastoral Familiar
AGUSTÍ CORTÉS SORIANO

OBISPO DE SANT FELIU DE LLOBREGAT

¿Por qué centrar nuestra atención, una vez más, 
sobre la familia, dedicarle un año, entregarse 
pastoralmente a promover la familia cristiana?

Más allá de celebrar el quinto aniversario de la ex-
hortación apostólica Amoris Laetitia, una primera y 
sencilla respuesta es que estamos unidos a la labor 
de Cristo de salvar a la humanidad. La salvación de 
la humanidad pasa por la salvación de la familia. Nos 
lo repetía el papa san Juan Pablo II y esta verdad hoy 
todavía es más vigente. 

Estos días encuentro en un artículo de opinión una 
interesante cita de Romano Guardini: «La familia es 
el único recurso que tiene la naturaleza para que el 
individuo no llegue a disolverse.» Es cuestión de su-
pervivencia.

Cualquier persona humana responsable debería 
secundar, fortalecer y promover la familia. Más aún si 
esta persona desea mirar la realidad con los ojos del 
Evangelio, es decir, de la Doctrina Social de la Iglesia. 
Somos conscientes de que si desaparece la familia, 
desaparece el ser humano y su dignidad. Porque la 
familia es el primer y fundamental espacio donde la 
persona puede experimentar que es amada por sí mis-
ma, más allá de sus cualidades, méritos o utilidad. 

El problema es que acaso esta familia no existe, o 
existe solo un sucedáneo, para satisfacer otras nece-
sidades. Hace años me confesaba una profesora de 
Sociología que el problema más importante que tenían 
en su departamento a la hora de realizar un trabajo 
de investigación sobre la realidad familiar era llegar 
a definir lo que era una familia. No se trataba de una 
cuestión de diccionario, sino de la existencia de una 
realidad capaz de ser identificada. De hecho, hace un 
tiempo se propugnaba «la familia optativa», defendida 
en nombre de la libertad individual.

Nos sorprenden grandes paradojas. Se generaliza la 
experiencia de soledad: aunque es buscada, a la vez es 
sufrida. Las encuestas, además, dicen que la familia es 
una de las realidades más deseadas (valoradas), incluso 
entre los jóvenes, mientras que es la institución más 
desatendida e incluso agredida. La soledad y las crisis 
familiares se sufren, pero los encuestados no incluyen 
la familia entre las preocupaciones más urgentes. 

La Pastoral Familiar no pretende denunciar sin más 
estas realidades, sino anunciar positivamente el teso-
ro que contiene la familia como comunidad de vida 
y amor. Comunidad - vida - amor, entendidos como 
realidades del Espíritu de Cristo, son parte esencial 
de la Buena Nueva que salva la humanidad. Una causa 
que merece la entrega de cada fiel cristiano y de toda 
la Iglesia. 

La Pastoral Familiar 
pretende anunciar 
positivamente el tesoro 
que contiene la familia 
como comunidad de vida 
y amor
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LA PASTORAL FAMILIAR EN ACCIÓN Y AL SERVICIO DE LA VIDA FAMILIAR

La pastoral familiar es la actividad con la que la Iglesia transmite el amor de Dios por la familia.

¿Sois novios, parejas, casados civilmente? ¡Preparaos para recibir el sacramento del matrimonio!

¿Buscáis una comunidad en la que crecer como familia? ¡Los movimientos de pastoral familiar, la Acción 
Católica General os esperan!

¿Queréis formaros para ser buenos agentes de pastoral familiar? ¡La Iglesia es madre y maestra!

¿Queréis conocer vuestra fertilidad o diagnosticar sus problemas? La naprotecnología y los métodos 
naturales de reconocimiento de la fertilidad te pueden dar respuesta.

¿Tenéis inquietud por la educación de vuestros hijos? ¡Sed brújulas en su camino!

¿Estáis sufriendo una relación difícil a nivel familiar? ¡Estamos a vuestro servicio para acompañaros!

¿Tu familia se ha roto y tu corazón está herido? ¡El Señor te ama y quiere tu paz!

¿Estás embarazada y necesitas ayuda? ¡No estás sola!

¿Has sufrido abusos o malos tratos? ¡Se puede pasar del dolor a la gracia!

¿La vida te ha hecho crecer? ¡Tienes mucho que compartir!

PODEMOS ACOMPAÑARTE EN TODAS ESTAS REALIDADES

                                                                       Web del Secretariado diocesano de Pastoral Familiar

Diputació 231, 08007 Barcelona
Correo: secretaria.familia@arqbcn.cat

Tel. 934 538 659
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JOAN-ENRIC VIVES
Arzobispo de Urgell

Ven, Espíritu Santo, 
y renuévanos

¡Hoy es la Pascua de Pentecostés!
¡Cristo Resucitado acaba su obra y nos envía su mismo Espíritu!
Hoy culmina la Pascua de Resurrección, ¡bien granada de frutos!
Hoy es el día de la unidad de las lenguas que estaban dispersas,
el día del Espíritu Santo habitando entre los hombres y mujeres,
dándose a los creyentes para que seamos templos suyos.
Hoy la comunión y la fraternidad triunfan,
hoy se fortalece la andadura sinodal, para hacer camino juntos,
hoy somos enviados con un fuego ardiente dentro de nosotros,
con la misión de predicar la Buena Nueva de la Salvación,
y llenar el mundo de amor y consuelo.

Necesitamos el Espíritu Santo.
Y por eso, con toda la Iglesia, le pedimos que venga,
que lave lo que esté sucio, que anime a los cansados.
y que renueve nuestras vidas y la creación entera,
con el fuego de su Amor eterno.

Ven, Espíritu Santo, renuévanos
y llénanos de tus siete dones sagrados,
como en el día del bautismo y de la confirmación:
la sabiduría y la inteligencia, el consejo y la fortaleza
la ciencia, la piedad y el santo temor de Dios.

Ven, Espíritu Santo,
y haz que demos los frutos de tu acción divinizadora:
el amor, el gozo, la paz, la paciencia, la bondad,
la fidelidad, la mansedumbre, la sobriedad.

¡Ven y haznos sentir la ternura del amor del Padre!
Ven y danos la alegría renovada
Ven y reblandece nuestra sequedad
Ven y cúranos de toda tristeza
Ven y llénanos de amor y de buenas obras
Ven y ahuyenta todos los miedos
Ven y enséñanos a rezar confiadamente
Ven y danos fuerzas para cambiar el mundo
Ven y condúcenos a la gloria.

A todos, ¡Santa Pascua de Pentecostés!

5 JUNIO 2022
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«No hay nada 
que dulcificar, 
ser viejo es una 
suerte»

DAVID SERRA
JOAN ANDREU PARRA

Fotos: Remedios Málvarez

Anna Freixas, escritora y autora de «Yo, vieja»



27LA ENTREVISTA

Reivindica poder decir con or-
gullo «soy vieja» y así lo proclama 
en su libro Yo, vieja. Apuntes de su-
pervivencia para seres libres (Capi-
tán Swing, 2021) que ha resultado 
todo un éxito de crítica y lectores. 
Anna Freixas Farré (Barcelona, 1946), 
doctora en Psicología y profesora ya 
jubilada de la Universidad de Córdo-
ba, ha sido reconocida con el Premio 
Amics de la Gent Gran en su última 
edición por su contribución en la 
defensa de los derechos de las per-
sonas mayores y en la construcción 
de una nueva mirada sobre la vejez 
que rompa con los prejuicios, los es-
tigmas y los estereotipos que vemos 
en nuestro día a día. Dialogamos con 
la escritora en el programa Àngels, 
de Ràdio Estel.

¿Por qué hay gente que se mo-
lesta porque se diga de una persona 
que es vieja o que es mayor?

Nuestra sociedad ha otorgado a 
la palabra vieja o viejo una cantidad 
de connotaciones negativas que no 
tienen ninguna razón de ser, porque 
en realidad ser viejo significa que no 
eres joven, que has vivido muchos 
años, que has tenido la suerte de vi-
vir y hemos de estar orgullosos de 

ello. El problema es quedarte por el 
camino. Ser viejo significa que estás 
en un momento importante del ciclo 
vital, no que estás fatal; de hecho, a 
cualquier edad podrías estar fatal. 
Ser viejo no es forzosamente indi-
cativo de dependencia.

¿Por qué se dan estas connota-
ciones negativas?

Si un argumento fuera que no 
aportan a la sociedad… pero es que 
ocurre todo lo contrario. Los mayo-
res aportan una gran cantidad de be-
neficios, a la sociedad: tanto por su 
buen hacer, por su sabiduría, por su 
experiencia, por su disponibilidad, 
por su generosidad…

Quizás se quiere suavizar un tér-
mino que, en el fondo, no es despec-
tivo, sino una realidad…

Es una realidad no forzosamente 
negativa; puedes ser mayor y pue-
des estar bien. Es como si las únicas 
personas que tuvieran problemas en 
la sociedad fueran los viejos, cuando 
en realidad hay cantidad de personas 
de todas las edades que son un pro-
blema para la sociedad. Y muchas 
personas mayores no son un proble-
ma, sino una ayuda. Fijémonos en 
cuántos padres y madres mayores 
ayudan a sus hijos, con sus nietos, 

La escritora Anna Freixas 
ha sido reconocida con 
el Premio Amics de la Gent 
Gran en su última edición.

5 JUNIO 2022
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«Ser viejo significa que 
estás en un momento 
importante del ciclo 
vital, no que estás 
fatal»

«Hay una 
sobreprotección 
que es una forma 
de invalidar 
a las personas viejas»

Freixas pone en el centro 
del debate la necesidad 
urgente de cambiar 
la forma como vemos 
y tratamos a las personas 
mayores.

5 JUNIO 2022

o cuando la crisis de 2008 que, de 
hecho, el país se sostuvo gracias a 
las pensiones de las familias forma-
das por hombres y mujeres mayo-
res. También contribuimos a estas 
connotaciones negativas cuando 
intentamos dulcificar el término. No 
hay nada que dulcificar, ser viejo es 
una suerte.

¿Entiende que los que no hemos 
llegado a su edad seamos un poco 
sobreprotectores?

Esto es un arma de doble filo; es 
cierto que hay cosas que antes las 
hacías y ahora no las puedes hacer, 
pero también hay muchas cosas que 
haces y las puedes hacer muy bien. 
Creo que la ayuda, por un lado, hay 
que saber pedirla y, por otro, saber 
ofrecerla, pero ofrecerla cuando te la 
pido. Una cosa es que me respetes, 
como yo a ti, pero la ayuda muchas 
veces produce invalidez, incapacita 
a las personas, impide que siga man-
teniendo mi independencia.

Una de sus luchas es preservar la 
autonomía de los mayores…

Es importante que nuestra voz se 
escuche. Por ejemplo, si vas al médi-
co y este habla con mi hija o hijo y no 
habla conmigo… soy yo la que tiene 
mi cuerpo, la que sé qué me ocurre 
y qué no, sé lo que me conviene y 
lo que no. Hay una sobreprotección 
que es una forma de invalidar a las 
personas viejas.

En Yo, vieja se rompen los cli-
chés que estigmatizan a la vejez y 
hace pensar en la discriminación 
que sufren las mujeres mayores. 
Ser mujer y ser vieja, ¿sería una 
doble discriminación?

Nuestra sociedad, lo decía Susan 
Sontag, ha diseñado un doble es-
tándar: por un lado, un espacio de 
mayor visibilidad, de la vida afecti-
va y sexual de los hombres cuando 
son viejos, y una invisibilidad de las 
mujeres, o una consideración como 
decía la autora: cuando los hombres 
maduran, las mujeres envejecen. El 
mismo proceso es visto con mucha 
más benevolencia social, afectiva y 
sexualmente para los hombres que 
para las mujeres. También se debe 
tener en cuenta que las mujeres que 
somos viejas ahora hemos sido pio-
neras en la participación y visibilidad 
social: somos de las primeras que 
hemos estado en el mercado labo-
ral, tenemos vida propia, muchas 
mujeres han estado en la política, 
en la cultura… Pero no tenemos un 

espejo en el que mirarnos, porque no 
tenemos otras mujeres que hayan si-
do modelo para nosotras. Podríamos 
decir que estamos construyendo una 
nueva vejez para las mujeres y tam-
bién para los hombres. Los hombres, 
el modelo que tienen, tampoco les 
ayuda demasiado.

¿Por qué?
Cuando nos acercamos a la vejez 

disponemos de algunas herramientas, 
por ejemplo, la autonomía en térmi-
nos de intendencia y vida cotidiana, 
el hecho de tener vínculos y relacio-
nes de comunidad y de red con otras 
personas. Todo esto es un capital con 
el que las mujeres nos acercamos a la 
vejez más pobres, más enfermas, pero 
más felices que muchos hombres. La 
prueba es que, de cada 4 suicidios, 3 
son hombres mayores.

¿Qué significa esto?
En esta socialización, a los hom-

bres les faltan cosas que la sociedad 
aparentemente les da, pero íntima-
mente ellos no tienen: los vínculos, 
la intimidad, las relaciones, las amis-
tades, no los amigotes para hablar de 
fútbol, sino aquellas personas con las 
que podemos comunicar nuestras 
preocupaciones, establecer confi-
dencias y ayudarnos a dar sentido a 
nuestra vida.
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«Las mujeres 
nos acercamos a la vejez 

más pobres, más enfer-
mas, pero 

más felices que muchos 
hombres»

«Lo más importante 
para envejecer bien es 

tener redes de personas 
con las que compartes 

cosas»

5 JUNIO 2022

Normalmente, ¿los hombres 
tenemos más miedo de hacernos 
mayores que las mujeres? ¿O las 
mujeres se adaptan mucho mejor 
a esta situación natural de hacerse 
mayor?

Los hombres tienen algunos as-
pectos que forman parte del mun-
do exterior (dinero y un mayor re-
conocimiento social), por ejemplo, 
un hombre de 70 años puede tener 
una novia veinte o treinta años más 
joven y no pasa nada. Esto no ocurre 
(o no ocurre tanto) en las mujeres. 
Pero esto no es suficiente para vivir. 
Para vivir hace falta una capacidad 
para la independencia, para la inten-
dencia, para resolver tu vida día a 
día y tener redes. Lo más importante 
para envejecer bien es tener redes 
de personas con las que compartes 
cosas; pueden ser aspectos espiri-
tuales, emocionales, culturales, polí-
ticos, sociales, afectivos, de muchos 
tipos. Que sirven para que cuando 
tú te levantes por la mañana, sientas 
que tu vida tiene sentido.

Y que aprendamos unos de 
otros…

La interdependencia forma parte 
de las redes. Yo hoy te ayudo a ti, 
mañana me ayudas a mí. Hoy tienes 
una necesidad, por mucho que ten-
gas 30 o 40 años, y yo por mucho 
que tenga 70 u 80 te puedo ayudar. 
Esta comunicación y este vínculo 
permite que no ocurra nada grave.

¿Por qué escogió este título tan 
potente para el libro, Yo, vieja?

Llevo cuarenta años trabajando 
este tema, empecé con 30 años y 
me he ido haciendo vieja y he se-
guido aprendiendo. Creo que, todos 
y cada uno de nosotros o hacemos 
una deconstrucción de este estigma 
o ser viejo es un camino que la gente 
intenta disimular o enmascarar. No 
podemos vivir cuarenta años de la 
vida (de los 50 a los 90) pidiendo per-
dón por existir o sintiendo que debe-
mos parecer que somos jóvenes. No. 
Ahora que la vida nos regala tantos 
años es momento de poder mostrar 
que ser viejo no es ninguna desgra-
cia, sino que, al contrario, es un hito 
al que hemos llegado y del que pode-
mos estar contentos y orgullosos de 
cómo hemos llegado. Cuánta gente 
tiene 80 y 90 años y son ¡súperinte-
resantes! Debemos invitar a construir 
una vejez interesante.

Hay gente que esconde la edad 
que tiene. No es su caso. ¿Qué le 

parece cuando le dicen que no los 
aparenta?

Yo siempre digo: «No los aparen-
to, pero los tengo.» Y cuando digo: 
«Yo que ya soy vieja, pienso tal cosa», 
hay quien me dice: «No, tú no eres 
vieja.» Digo: «Sí, soy vieja, déjame 
ser vieja.» Lo que no significa que 
esté hecha un desastre, soy vieja, 
afortunadamente vieja.

Ser autónomo no quiere decir 
estar solo. ¿A veces se confunden 
estos términos?

Sentirse solo es una condición 
anímica que tiene que ver con tener 
o no tener redes. Hay gente que no 
tiene vínculos, no los ha cultivado 
o han tenido relaciones de pareja 
muy cerradas. Tener otros vínculos 
es fundamental. Siento que mi vida 
es ahora más divertida que nunca.
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COMENTARIO DE LA PALABRA

PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

CONSULTORIO BÍBLICO

M. CLAUSTRE SOLÉ
Religiosa de la Compañía de María, biblista

P. JAUME SIDERA, cmf

¿Qué pensaba 
Jesús de la 
autoridad 
política? (y II)

  Jesús nos dice: «Al César lo 
que es del César. A Dios los que 
es de Dios» (Mc 12,17). Y en cuan-
to a los líderes religiosos de Israel 
nos dice que dicen y no hacen, que 
son incoherentes. Se hacen llamar 
padres, maestros y guías, pero de 
hecho todos somos hermanos. El 
más grande entre vosotros, que se 
ponga a vuestro servicio (Mt 23,2-
4.13)

 Es curiosa la actitud de Jesús 
ante Herodes Agripa. Se cree el 
león de Judá y no pasa de zorro as-
tuto. Los dos se encuentran en Je-
rusalén (Lc 13,32-33), y la respuesta 
de Jesús es un silencio ensordece-
dor. Y la respuesta de Herodes a 
la altura de su categoría moral. A 
Pilatos le recordará que su preten-
dida autoridad no se aguanta por 
ninguna parte.

Edificante su actitud ante Anás 
y ante Caifás. Jesús calla. Pero 
cuando lo interpela como sumo 
sacerdote, le responde tal como 
es, consciente que le va la vida.

¿Cómo ve el apocalipsis al Rey 
de los reyes y al Señor de los seño-
res? Él es el caballero fiel y veraz, el 
juez justo. Es «la Palabra de Dios», 
el buen Pastor valiente. Y sin em-
bargo, «va vestido con ropa teñida 
de sangre». Sigue sirviendo. Es el 
espejo en el que los políticos y los 
líderes religiosos se pueden mirar.

Al anochecer, hora de las som-
bras, Jesús se aparece a unos 
discípulos enclaustrados por el 
miedo. Su saludo es: ¡shalom!, pa-
labra que significa mucho más que 
nuestra palabra «paz», ya que ex-
presa la harmonía llena entre Dios 
y el ser humano, entre cuerpo y 
alma, entre las personas, entre los 
pueblos, así como entre los huma-
nos y el medio ambiente. En boca 
del Resucitado, Shalom significa la 
paz que es Él mismo. A continua-
ción, Jesús mostró a sus discípulos 
la señal de las heridas en las manos 
y en el costado; son su DNI, signo 
de su amor hasta el extremo. Con 
este gesto pone de manifiesto la 
indisoluble relación entre pasión 
y resurrección. El texto dice que 
«los discípulos se alegraron». Su-
perados los miedos bajo el impulso 
del shalom, estalla la alegría; esa 
alegría que Jesús había prometido 
y que nadie nos puede quitar.

Después de desearles shalom 
por segunda vez, Jesús pronuncia 
una frase significativa: «Como el 
Padre me envió a mí, también yo os 
envío a vosotros.» Pasa su misión 
a los discípulos. El envío es siem-
pre una cuestión de confianza. 
Dios nos regala ahora a nosotros 
la confianza que antes había depo-
sitado en Jesús convirtiéndose en 
sus mensajeros. Dios quiere actuar 
a través nuestro, prosiguiendo en 
nosotros el envío de su Hijo. ¡Cuán-

ta confianza! La misión da a nuestra 
vida un sentido a medida que nos 
abrimos a la acción del Espíritu. El 
secreto del envío consiste preci-
samente en dejar actuar a Dios en 
nosotros y a través nuestro. Antes 
Jesús había dicho: «Como el Padre 
me envió a mí, también yo os envío 
a vosotros.» Esta frase debe leerse 
en paralelo a la del envío porque 
amor y envío son intercambiables. 
El envío es el curso del amor. Del 
mismo modo que una corriente de 
agua excava un lecho, así también 
el amor de Dios en nosotros abre 
un lecho por donde puede fluir su 
amor y nuestra plenitud consiste 
en hacer que esto sea realidad. 
Jesús corrobora este envío con el 
signo bíblico primordial del alien-
to: «Recibid el Espíritu Santo.» El 
Espíritu es, pues, la fuerza motriz 
de la misión. El Resucitado nos da 
su Espíritu de vida para que anun-
ciemos su mensaje, su perdón y, 
sobre todo, su amor. Para Juan, la 
resurrección significa que el Amor 
es más fuerte que la muerte y esto 
junto con el perdón, que es la cima 
del amor. El Espíritu recrea a los 
discípulos haciéndolos hombres y 
mujeres nuevos; en definitiva, los 
hace apóstoles. Celebrarlo hoy 
significa para nosotros abrirnos a 
esta experiencia.

El Espíritu nos hace apóstoles
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Domingo de Pentecostés

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Hch 2,1-11

Se llenaron todos de Espíritu Santo
y empezaron a hablar

Lectura del libro de los Hechos de 
los Apóstoles:

Al cumplirse el día de Pente-
costés, estaban todos juntos en el 
mismo lugar. De repente, se produ-
jo desde el cielo un estruendo, como 
de viento que soplaba fuertemente, 
y llenó toda la casa donde se encon-
traban sentados. Vieron aparecer 
unas lenguas, como llamaradas, 
que se dividían, posándose encima 
de cada uno de ellos. Se llenaron to-
dos de Espíritu Santo y empezaron 
a hablar en otras lenguas, según el 
Espíritu les concedía manifestarse. 
Residían entonces en Jerusalén 
judíos devotos venidos de todos 
los pueblos que hay bajo el cielo. 
Al oírse este ruido, acudió la mul-
titud y quedaron desconcertados, 
porque cada uno los oía hablar en 
su propia lengua. Estaban todos es-
tupefactos y admirados, diciendo: 
«¿No son galileos todos esos que 
están hablando? Entonces, ¿cómo 
es que cada uno de nosotros los oí-
mos hablar en nuestra lengua na-
tiva? Entre nosotros hay partos, 
medos, elamitas y habitantes de 
Mesopotamia, de Judea y Capa-
docia, del Ponto y Asia, de Frigia y 
Panfi lia, de Egipto y de la zona de 
Libia que limita con Cirene; hay ciu-
dadanos romanos forasteros, tan-
to judíos como prosélitos; también 
hay cretenses y árabes; y cada uno 
los oímos hablar de las grandezas 
de Dios en nuestra propia lengua.»

Rm 8,8-17

Cuantos se dejan llevar 
por el Espíritu de Dios,
esos son hijos de Dios

Lectura de la carta del apóstol san 
Pablo a los Romanos:

Hermanos: Los que están en la 
carne no pueden agradar a Dios. 
Pero vosotros no estáis en la car-
ne, sino en el Espíritu, si es que el 
Espíritu de Dios habita en vosotros; 
en cambio, si alguien no posee el 
Espíritu de Cristo no es de Cristo. 
Pero si Cristo está en vosotros, el 
cuerpo está muerto por el pecado, 
pero el espíritu vive por la justicia. 
Y si el Espíritu del que resucitó a 
Jesús de entre los muertos habita 
en vosotros, dará vida a vuestros 
cuerpos mortales, por el mismo 
Espíritu que habita en vosotros. 
Así pues, hermanos, somos deudo-
res, pero no de la carne para vivir 
según la carne. Pues si vivís según 
la carne, moriréis; pero si con el Es-
píritu dais muerte a las obras del 
cuerpo, viviréis. Cuantos se dejan 
llevar por el Espíritu de Dios, esos 
son hijos de Dios. Pues no habéis 
recibido un espíritu de esclavitud, 
para recaer en el temor, sino que 
habéis recibido un Espíritu de hijos 
de adopción, en el que clamamos: 
«¡Abbá Padre!» Ese mismo Espíritu 
da testimonio a nuestro espíritu de 
que somos hijos de Dios; y, si hijos, 
también herederos; herederos de 
Dios y coherederos con Cristo; de 
modo que, si sufrimos con él, sere-
mos glorifi cados con él. 
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Bendice, alma mía, al Señor:
¡Dios mío, qué grande eres!
Cuántas son tus obras, Señor;
la tierra está llena de tus criaturas.

R. Envía tu Espíritu, Señor, 
     y repuebla la faz de la tierra.

Les retiras el aliento, y expiran
y vuelven a ser polvo;
envías tu espíritu, y los creas,
y repueblas la faz de la tierra. R.

Gloria a Dios para siempre,
goce el Señor con sus obras;
que le sea agradable mi poema,
y yo me alegraré con el Señor. R.

Evangelio

Aleluya 
Ven, Espíritu Santo, llena
los corazones de tus fi eles
y enciende en ellos la llama 
de tu amor

Jn 14,15-16.23b-26

El Espíritu Santo será quien os lo en-
señe todo

Lectura del santo Evangelio según 
san Juan:

En aquel tiempo, dijo Jesús a sus 
discípulos: «Si me amáis, guarda-
réis mis mandamientos. Y yo le pe-
diré al Padre que os dé otro Parácli-
to, que esté siempre con vosotros. 
El que me ama guardará mi palabra, 
y mi Padre lo amará, y vendremos a 
él y haremos morada en él. El que no 
me ama no guarda mis palabras. Y 
la palabra que estáis oyendo no es 
mía, sino del Padre que me envió. Os 
he hablado de esto ahora que estoy 
a vuestro lado, pero el Paráclito, el 
Espíritu Santo, que enviará el Pa-
dre en mi nombre, será quien os lo 
enseñe todo y os vaya recordando 
todo lo que os he dicho.»
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Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO C; FERIAL II)

TIEMPO DE PASCUA

(SALTERIO: SEMANA 1)

5. DOMINGO
Domingo de Pentecostés (S), En-
carnado. Lecturas: Hechos 2,1-11 / 
Salmo 103 / Romanos 8,8-17 / Juan 
14,15-16.23b-26
SANTORAL: Bonifacio, ab. y mr.; 
Sancho, mr.; Zenaida, vg.

6. LUNES
Bienaventurada Virgen María, Ma-
dre de la Iglesia (MO), Blanco. Lec-
turas: Génesis 3,9-15.20 / Salmo 86 
/ Juan 19,25-34
SANTORAL: Artemio, Cándida y 
Paulina, mr.; Bertrán de Aquilea, 
ob.; José M. Peris, pbro. y mr.; Mar-
celino Champagnat, pbro. y fund.; 
Norberto, ab. y fund.

7. MARTES
Feria, Verde. Lecturas: 1 Romanos 
17,7-16 / Salmo 4 / Mateo 5,13-16
SANTORAL: beata Ana de San Bar-
tolomé, rel.; Pedro y Wistremundo, 
mr.; Roberto, ab.

8. MIÉRCOLES
Feria, Verde. Lecturas: 1 Reyes 

18,20-39 / Salmo 15 / Mateo 5,17-19. 
Tortosa: Dedicación de la catedral
(S), Blanco.
SANTORAL: Calíope, mr.; Guiller-
mo, ob.; beato Jaime Berthieu, mr.

9. JUEVES
Jesucristo, Sumo y Eterno Sacerdo-
te (F), Blanco. Lecturas: Isaías 52,13-
53,12 / Salmo 39,6ab.9bc.10.11ab / 
Lucas 22,14-20
SANTORAL: beata Ana-María Taigi; 
Efrén, doctor; beato José Anchieta, 
pbro.; Martín, erm.; Pelagia, vg. y 
mr.; Primo y Feliciano, mr.

10. VIERNES
Feria, Verde. Lecturas: 1 Reyes 
19,9a.11-16 / Salmo 26 / Mateo 5,27-
32
SANTORAL: Asterio, ob.; Mauricio, 
ab.

11. SÁBADO
San Bernabé (MO), Encarnado. 
Lecturas: Hechos 11,21b-26;13,1-3 / 
Salmo 97 / Mateo 10,7-13
SANTORAL: Adelaida, rel.; León III, 
p.

El Santo 11 JUNIO

San Bernabé
La primera comunidad cristiana fue la de Jerusalén, 

formada por los apóstoles y por los seguidores que se les 
fueron añadiendo. Siguiendo el mandamiento de Jesús 
de amarse gratuitamente los unos a los otros, lo tenían 
todo en común y ayudaban a los necesitados. Uno de 
los ricos que vendió sus propiedades para ayudar a los 
pobres fue san Bernabé.

Según el libro de los Hechos de los Apóstoles, Ber-
nabé era originario de la isla de Chipre, pero vivía en 
la ciudad de Jerusalén. Al convertirse a Cristo y ver las 
necesidades de algunos de sus hermanos en la fe, vendió 
las tierras que tenía para socorrerlo económicamente. 
Junto con san Pablo emprendió varios viajes por Oriente 
Próximo para predicar la Buena Nueva de Jesús y orga-
nizar las comunidades cristianas incipientes, sobre todo 
la de Antioquía. Como san Pablo, Bernabé también era 
partidario de no exigir el cumplimiento de la ley judía a 
los cristianos procedentes del paganismo, dando así a 
la Iglesia una dimensión universal. Evangelizó su Chipre 
natal, junto con san Marcos, y allí fue martirizado.

Junio
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Después de pasados cincuenta días, 
desde el domingo de la Resurrección 
del Señor hasta el domingo de la veni-
da del Espíritu Santo, finaliza el tiempo 
pascual. Tiempo fuerte en el calendario 
litúrgico.

Luego de la conclusión del tiempo 
pascual, damos paso a la continuidad 
del tiempo litúrgico durante el año o 
tiempo ordinario, que interrumpimos 
en su momento para dar inicio al tiem-
po de Cuaresma. Ahora retomamos la 
semana décima. Al recomienzo de este 
tiempo encontramos unas festividades 
importantes del Señor, como Jesucristo, 
Sumo y Eterno Sacerdote, la Santísima 
Trinidad, el Santísimo Cuerpo y Sangre 
de Cristo y el Sagrado Corazón de Jesús.

En este tiempo ordinario seguire-
mos profundizando en la persona de 
Jesús, su mensaje y la manifestación 
de su amor misericordioso. Sobre ello 
tenemos las palabras de san Ambrosio, 
quien dijo bellamente: «Lo que en otro 
tiempo sucedió lo vemos cada día. Las 
maravillas de Cristo no dejan de ser ac-
tuales, a pesar de su antigüedad, sino 
que vivifican por la gracia; no se entie-
rran en el olvido, sino que se renuevan 
por la fuerza. Por el poder de Dios nada 
es abolido, nada es pasado, sino que 
por su grandeza todo es presente, to-
do aquel tiempo es hoy» (Sermón 9). 

Por tanto, las acciones de Jesús, en 
los evangelios, las debemos vivir en 
presente, no como algo que pasaron 
y ya está. Al contrario, nos predispo-
nen a conocer más y mejor a Jesús, su 
vida y sus enseñanzas, y a actuar en 
consecuencia en nuestra vida.

Vivamos los domingos como pas-
cua semanal. Sabemos que el Señor 
está siempre presente en su comuni-
dad, pero desde la primera generación 
aparece, con particular énfasis, la fuer-
za de su presencia el día del domin-
go, que es presentado como el día del 
encuentro de la comunidad cristiana 
con su Señor. La perspectiva radical 
del domingo es que, cada ocho días, 
los cristianos celebramos el memorial 
de la victoria pascual de Cristo.

Dicho memorial no es solo un re-
cuerdo de aniversario, sino que com-
porta la realidad de lo que se conme-
mora, es decir, que el Señor glorioso 
sigue estando presente con el mismo 
dinamismo, con que lo hiciera los pri-
meros días de Pascua. De este modo 
influye en nuestra historia con la mis-
ma fuerza del principio. La Pascua se 
inauguró entonces, pero ahora sigue 
creciendo y desarrollándose en y por 
nosotros, siempre con la presencia 
misteriosa del Señor, sobre todo en 
domingo.

Concluimos el tiempo de Pascua

CONSOL MUÑOZ

5 JUNIO 2022

Franciscana Misionera
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Encuentro pascual en el castillo 
de Penyafort

encuentro constó de una primera 
parte para conocer este sitio tan 
emblemático, ya que fue la casa 
natal de san Ramón de Penyafort, 
posteriormente un convento de 
dominicos, y es un lugar muy vin-
culado a la historia de la comarca, 
de la Iglesia y del país.

Tres grupos

Concretamente, los participan-
tes se dividieron en tres grupos que, 
de forma rotatoria, escucharon en 
lugares diversos y significativos 
(el patio de entrada, la bodega y 
el jardín de los monjes) conferen-
cias sobre el edificio del antiguo 
convento, la historia del castillo y 
la biografía de san Ramón de Pen-
yafort. 

Posteriormente, todos los asis-
tentes se reunieron en la iglesia, 
donde se proyectó un audiovisual 
explicativo. Después, tuvo lugar la 
puesta en común de las respuestas 
a las preguntas del Sínodo que ha 
convocado el papa Francisco («Por 
una Iglesia sinodal: comunión, par-
ticipación y misión») y que se han 
trabajado en las parroquias y co-
munidades. Estos resúmenes, que 
fueron leídos por los representan-
tes de los cuatro arciprestazgos, 
ahora serán recopilados para ela-
borar el resumen diocesano.

A continuación, se celebró una 
misa muy vivida, presidida por el 
obispo de Sant Feliu de Llobregat, 
Mons. Agustí Cortés, y concelebra-
da por los presbíteros y diáconos 
de la vicaría episcopal. El encuentro 
acabó con un refrigerio para todos. 

Cabe destacar la magnífica or-
ganización a cargo de los feligreses 
de la parroquia de Santa Margarida 
i els Monjos y de la iglesia de Santo 
Domingo de La Ràpita, así como 
la colaboración del Ayuntamiento 
y de las entidades del municipio, 
que hicieron posible esta jornada 
tan festiva, participada y enrique-
cedora.

XAVIER AYMERICH El domingo 15 de mayo por la 
tarde tuvo lugar en el castillo de 
Penyafort (Santa Margarida i els 
Monjos) el Encuentro pascual de 
la vicaría episcopal de El Pene-
dès-Anoia-Garraf. Fue un encuen-
tro muy jubiloso para todos, ya que 
llevaba dos años sin poderse orga-
nizar. De hecho, ya estaba progra-
mado en este emplazamiento en el 
año 2020, y dos años después se 
ha podido celebrar. 

Participaron unas 300 personas 
procedentes de las parroquias de 
los arciprestazgos de El Garraf, Vi-
lafranca del Penedès, Sant Sadur-
ní d’Anoia y Piera-Capellades. El 

En la iglesia se pusieron en común las respuestas a las preguntas 
del Sínodo convocado por el papa Francisco.

5 JUNIO 2022
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CartasPostales desde
Andalucía

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

Pueden enviar las cartas a: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

Tiempo de ferias
Andalucía ha vivido y sigue vivi-

endo su «tiempo de ferias y de fies-
tas», que coincide con la primavera 
y con los meses de verano. Pasaron 
ya las ferias de Sevilla, de Jerez de 
la Frontera, de Córdoba, y de otras 
muchas localidades. Las ferias, ya 
se sabe, tienen como argumento 
central «el descanso colectivo» en 
espacios libres, luminosos, abier-
tos de par en par a todo el mundo. 
Las ferias constituyen ese «mundo 
mágico» para la infancia, con los 
clásicos «cacharritos» como se 
denominaban antaño a las atrac-
ciones feriales, desde el famoso 
«carrusel», a las «voladoras», las 
«norias», y tantos nuevos artilugios 
como pueblan el Real de las ferias.

Está claro que todos necesita-
mos no solo descanso, sino fiesta. 
Una fiesta en la que todo el mundo 
pueda participar, expansionarse, 
convivir y contemplar la vida, au-
nque sean solo unas jornadas, de 
color de rosa. Para ello, nada mejor 
que muchos «atractivos y atraccio-
nes», que nos permitan olvidar los 
«malos ratos», para internarnos 
en ese otro mundo de «una visible 
convivencia» en casetas familiares, 
en los clásicos paseos de caballos 
por el Real y en ese otro mundo si-
empre mágico del circo, del teatro, 
de las casetas con su escaparate 
de juegos.

El pueblo soberano necesita la 
feria para saborear la vida, y no de 
una forma virtual, a través de orde-
nadores, sino en vivo y en directo, 
en cercana compañía y en estrecha 
convivencia. La feria ofrece paisa-
jes de colores como los trajes de 
faralaes, el continuo sonar de las 
palmas, los tablaos flamencos, los 
bailes multitudinarios… La feria 
es ruido y bullicio, pero también, 
alegría a raudales, mientras todo 
el mundo intenta «ahogar penas y 
pesares», con una copa de buen 
vino y con un brindis que «solo pro-
meta aunque no se comprometa». 
¡Va por nosotros, por todos noso-
tros, los que vivimos y soñamos, 
soñamos y caminamos con ilusión!

Abortar, interrumpir 
la vida

Hay que decir las cosas claras, 
aunque sea con crudeza. Abortar 
es matar una vida, es una actua-
ción deliberada para provocar la 
expulsión de un feto y la vida es 
un don de Dios, no un derecho de 
las mujeres.

Desde el preciso momento de 
la concepción existe una vida, un 
ser humano, que hay que respetar 
y ayudar siempre. Todos tenemos 
que defender y proteger la vida, 
empezando por las leyes de los 
gobiernos, que también deben 
ayudar a los profesionales médi-
cos que quieren hacer objeción de 
conciencia. Un médico cura, cui-
da, pero no mata. Es una verdadera 
barbaridad permitir abortar a los 16 
años y, además, sin el permiso de 
los padres.

El mayor don que tenemos 
las mujeres es poder ser madres. 
Quien no quiera serlo —por la ra-
zón que sea—, hay mil maneras pa-
ra evitar un embarazo, también la 
abstinencia, pero lo que no puede 
permitirse es acabar con una vida.

Es necesaria más educación del 
propio cuerpo y de la persona, ac-
tuando siempre con responsabili-
dad y, valorar el hecho de saber de-
cir: no, basta. No hay que probarlo 
todo —y aún menos a edades tem-
pranas—, no todo debe permitirse, 
ya habrá tiempo y, siempre, dentro 
de una relación de amor verdadero 
y fiel con respeto y diálogo, no solo 
sexo por placer.

MONTSERRAT ROSELL PUJOL

Qué alegría
Qué alegría tenemos las perso-

nas mayores cuando nuestras nie-
tas nos hacen saber que esperan 
una criatura.

Qué alegría tenemos cada vez 
cuando salen del ginecólogo, vie-
nen a vernos, y nos enseñan, o nos 
envían por WhatsApp, la ecografía 
de aquella vida que crece en su 
interior.

Qué alegría tenemos cuando 
nos enseñan que ya empieza a 
moverse.

Qué alegría tenemos cuando 
nos dicen que ya saben si es niño 
o niña y le ponen nombre, y ya le 
hablan y le ponen música.

Qué alegría tenemos cuando 
aquella pequeña vida, que co-
menzó nueve meses antes, ahora 
ya podemos tenerla en nuestros 
brazos.

DANIEL PINYA BATLLEVELL

La paz es posible
Alrededor de la martirizada 

Ucrania, tan duramente probada 
por la destrucción de la guerra 
cruel e insensata, hay también 
signos de esperanza, que se al-
zan poderosos en medio de tanta 
desolación, como los de tantas 
puertas abiertas de familias y co-
munidades que acogen a emigran-
tes y refugiados en todo el viejo 
continente.

No faltan actos de verdadera 
caridad que son una bendición pa-
ra nuestras sociedades, a menudo 
degradadas por tanto egoísmo e 
individualismo, y que nos recuer-
dan que la paz es posible, que es 
responsabilidad de todos, y que 
debe empezar, en primer lugar, 
por la conversión de nuestros pro-
pios corazones.

JESÚS DOMINGO MARTÍNEZ

5 JUNIO 2022
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La ciudad de Barcelona, como el 
resto de Cataluña y de las coronas 
de Castilla y Aragón, mantuvo a lo 
largo de la edad media una impor-
tante minoría judía que ejercía un 
destacado papel social y cultural. 
Estas comunidades, concentradas 
en barrios específicos, las deno-
minadas juderías, se mantuvieron 
—a pesar de la discriminación cre-
ciente y los episodios de violencia— 
hasta el año 1492: aquel año los 
Reyes Católicos obligaron a todos 
los judíos de sus dominios a elegir 
entre la conversión o la expulsión. 
De esta manera se extinguía en 
seco el judaísmo hispánico, pero 
dejaba una ingente cantidad de 
documentación escrita, reflejo de 
su actividad cotidiana: testamen-
tos, capítulos matrimoniales, con-
tratos de compraventa, procesos 
judiciales, cartas, etc.

La catedral barcelonesa durante 
siglos funcionó también como sede 
notarial, y como el resto de ciuda-
danos los judíos de la ciudad, que la 
tenían junto a la judería, hicieron de 
ella un uso habitual. Fruto de esto, 
este archivo capitular ha preserva-
do un importante fondo documen-
tal referente a la comunidad judía, 
con miles de pergaminos, una parte 
de los que ahora se exponen al pú-
blico general por primera vez.

Un proyecto cultural de talante 
interreligioso

La exposición Descubrimos la 
memoria judía en la catedral de 
Barcelona se inauguró en mayo y 
es de carácter permanente. Se trata 
de una iniciativa conjunta del Capí-
tulo catedralicio y de la plataforma 
cultural judía Mozaika, por lo que 
estamos frente a una interesante 

El legado judío 
de la catedral de Barcelona 
sale a la luz

EDUARD BRUFAU
Barcelona

colaboración interconfesional. La 
muestra se ha instalado en el Ar-
chivo viejo de la catedral, fechado 
en el siglo XVI y que se encuentra 
situado en el triforio interior del tem-
plo, la galería situada justo frente a 
las capillas laterales. En las vitrinas 
podemos ver piezas significativas, 
como documentos firmados por 
Salomón ben Adret, uno de los ra-
binos más conocidos de Barcelona, 
así como la lista de conversos for-
zados a raíz de la violencia antijudía 
del año 1391.

La muestra es el resultado de tres 
años de investigación de un equipo 
liderado por Clara Jáuregui, inves-
tigadora principal del proyecto y 
comisaria de la exposición. Según 
explica Jáuregui, la labor ha sido 
ingente porque ha consistido en 
identificar uno por uno —de entre 
los 40.000 pergaminos del archi-

Más información y reservas:

https://catedralbcn.org
arxiu@catedralbcn.org
https://mozaika.es/visita

Una exposición muestra documentos 
de la comunidad judía medieval 
conservados en el Archivo capitular

Algunos de los 
documentos expuestos 
están escritos 
íntegramente en hebreo

CULTURA5 JUNIO 2022
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vero, Mn. Robert Baró, celebra que 
la exposición haya vuelto a hacer 
pública la vida de todos aquellos 
barceloneses de siglos atrás: «El 
archivo es la casa de las palabras y 
vuelve a hacer presentes a aquellos 
que ya no están pero a quienes no 
queremos olvidar. Estas familias ju-
días eran conciudadanos nuestros 
que vivieron en nuestras mismas ca-
lles y casas, y que conformaban la 
judería de la ciudad de Barcelona.» 
Mn. Robert Baró, por parte del Capí-
tulo de la catedral, y Eva Fortes, pre-
sidenta de la asociación Mozaika, se 
felicitan por esta iniciativa intercon-
fesional, que ha permitido sacar a la 
luz el pasado judío de la ciudad. For-
tes califica la colaboración entre el 
Capítulo de la catedral y la entidad 
que preside como «histórica y única 
en el panorama europeo actual, y 
debe ayudar a hacer más visible la 
comunidad judía, tanto la pasada 
como la actual».

Las visitas a la exposición deben 
reservarse previamente a través de 
las páginas web de la catedral o 
bien de la asociación Mozaika, y son 
siempre guiadas. Por razón de las 
dimensiones del archivo los grupos 
deben ser reducidos (un máximo de 
quince personas). Se ofrece la po-
sibilidad de complementar la expo-
sición con la visita a la casa Adret, 
sede de Mozaika, situada en el co-
razón del barrio judío y considerada 
la casa más antigua de Barcelona.

vo— los documentos que hacían 
referencia a la comunidad judía 
barcelonesa. El más antiguo se re-
monta al siglo IX, aunque la mayoría 
pueden datarse entre los siglos XIII 
y XV. Habitualmente están escritos 
en latín, pero en algunos se utiliza el 
catalán o el hebreo. Jáuregui asegu-
ra que la iniciativa es «un gran paso 
para el patrimonio judío catalán, ya 
que se abre al público un fondo de 
conocimiento sobre la vida judía me-
dieval que antes solo era accesible 
a un nivel académico. Esta docu-
mentación es valiosa porque ayuda 
a reconstruir la vida privada de estas 
personas: los oficios que ejercían, las 
relaciones familiares, los conflictos, 
etc. Gracias a estos pergaminos te-
nemos muchísima información so-
bre el día a día de esta comunidad».

El director del Archivo de la cate-
dral de Barcelona y canónigo archi-

A
gustí C

odinach

Un archivo excepcional

La abundante documentación referente a la comunidad judía 
que se encuentra en el Archivo capitular de la catedral de Barcelona 
es poco habitual dentro del panorama de los archivos eclesiásticos 
europeos. La importancia y vecindad de la comunidad judía barce-
lonesa medieval y el hecho de que este archivo jamás haya sufrido 
ninguna destrucción, explican en buena parte esta singularidad.

Más allá de los documentos referentes al judaísmo, el archivo 
es importante perque conserva la documentación que la catedral 
ha ido produciendo ininterrumpidamente desde hace más de mil 
años. Es especialmente valioso el fondo de 40.000 pergaminos, el 
de códices medievales (unos 200), así como el de papiros, fecha-
dos entre los siglos V y VIII. Todo el fondo documental llega a los 
1.400 metros lineales; dicho de otro modo, colocados uno encima 
del otro los documentos del Archivo de la catedral de Barcelona 
tendrían la altura del Monte Caro, la cumbre de los Ports de Beseit.
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Finaliza la restauración de la capilla de 
Santa Lucía de la catedral de Barcelona

REDACCIÓN
Barcelona

Las obras de restauración de la 
capilla de Santa Lucía de la catedral 
de Barcelona han finalizado durante el 
primer trimestre de este año. La capilla 
románica de Santa Lucía es un edificio 
emblemático de la ciudad de Barce-
lona, situado en la confluencia de las 
calles del Bisbe y de Santa Llúcia.

La restauración se ha llevado a cabo 
para revertir el deterioro de las piedras 
exteriores, que se había acentuado 
desde el año 2010. La restauración de 
la cubierta de la capilla en el año 2019 
marcó el inicio de la intervención. Los 
procesos restauradores han detenido 
el deterioro de la piedra y han permi-
tido limpiar las fisuras del mortero y 
rellenarlas con mortero de cal. Al mis-
mo tiempo, se ha limpiado la suciedad 
incrustada por la contaminación am-
biental y por la polución con la técnica 
del chorro de arena.

La restauración ha sido realizada 
íntegramente por la empresa ECRA, 
especialista en restauración arqueoló-
gica. Las restauradoras Ana Ordóñez 
y Mariana Kahlo también han interve-
nido la pieza que se encuentra en el 
tímpano de la puerta de la capilla. Se 

trata de un óleo sobre tela prendido 
en el muro, obra del pintor Joan Llimo-
na, de principios de siglo XX, que se 
hallaba bajo una capa de barniz muy 
ennegrecido que no permitía distinguir 
su contenido. 

Para acabar la intervención global 
del edificio queda solo restaurar las 
campanas, de mediados del siglo XIX, 
obra de Isidre Pallès, y volverlas a ins-
talar en la espadaña.

Protectora de la vista

Según una Passió del siglo V-VI, 
santa Lucía sufrió varias torturas y le 
habrían arrancado los ojos durante la 
persecución de Diocleciano un 13 de 
diciembre de 304 (o 305). Otras tradi-
ciones nos hablan de que su cuerpo fue 
llevado a Constantinopla y, más tarde, a 
Venecia, donde es venerada. Es patrona 
de las modistas y protectora de la vis-
ta. La tradicional feria que se organiza 
frente a la catedral barcelonesa consta 
ya en el año 1786. La capilla de la santa, 
situada en un ángulo de la catedral, es 
de 1268, promovida por el obispo Arnau 
de Gurb (1252-1284), de Barcelona.

De estilo románico, es un edificio emblemático 
de la Ciudad Condal

A
gustí C

odinach

La pintura del tímpano 
de la puerta de la capilla es 
obra del pintor Joan Llimona.
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Como sabéis, los astrónomos 
dan el nombre de «agujero negro» 
a aquel astro en el que la concen-
tración de materia que lo forma 
es tan alta que la gravedad que 
resulta provoca que la velocidad 
de fuga supere a la de la luz y, en 
consecuencia, ni la luz puede salir 
de él, y por eso es totalmente ne-
gro. Se han detectado muchos de 
estos astros y, además, es seguro 
que todas las galaxias tienen uno 
en su centro y a su alrededor las 
estrellas van girando gravitacio-
nalmente. Por ejemplo, uno de los 
detectados no hace mucho tiempo 
fue el que se encuentra en el núcleo 
de la galaxia M87. Es enorme; se ha 
calculado que posee una masa de 
6.500 millones de soles.

Pues bien, nuestra galaxia, se-
gún la teoría, también debe tener 
uno de estos astros en su centro. 
Hasta ahora solo lo decía la teoría, 
porque visualmente no puede com-
probarse. Se encuentra detrás de 
tantas nubes cósmicas que ningún 
telescopio normal puede atisbarlo. 
Pero una cosa es la luz visible y otra, 
todo el conjunto de ondas electro-
magnéticas que emite a su alre-
dedor. Los astrónomos decidieron 
construir el Telescopio de Horizonte 
de Acontecimientos (EHT), formado 
por una red global de once telesco-
pios, repartidos por el mundo (Amé-
rica del Norte y del Sur, el Polo Sur, 
España, Hawái...), que están a dispo-
sición de más de 300 científicos de 
unas sesenta instituciones. Pueden 

captar también ondas de longitud, 
mayores que las de la luz, que atra-
viesan las nubes que las de la luz 
no atraviesan, y así «observar» más 
cosas, concretamente el posible 
agujero negro central, traduciendo 
lo que captan a una visión normal.

Y esta es la noticia que hoy os 
puedo contar. Utilizando ocho de 
estos telescopios (uno de ellos el 
español de Pico Veleta, en Sierra 
Nevada) se han obtenido imágenes 
del objeto astronómico, conocido 
por Sgr A* (estrella A de Sagitario), 
que es efectivamente el remolino 
de luz que provoca el agujero ne-
gro núcleo de nuestra galaxia. La 
detección se realizó en 2017. Se 
ha tenido que estudiar, efectuar 
comprobaciones y cálculos y se ha 
llegado a la certeza de que hemos 
podido «observar» nuestro núcleo 
galáctico. Se trata de un astro, situa-
do a 27.000 años luz de nosotros, 
más pequeño que el del centro de 
M87, con una masa de poco más 
de cuatro millones de soles, pero 
con características semejantes. Su 
imagen se presentó en ruedas de 
prensa de varias ciudades el pasado 
12 de mayo, donde se puso de relie-
ve que el EHT es una colaboración 
internacional. En Madrid, el Consejo 
Superior de Investigaciones Cientí-
ficas también organizó su puesta en 
conocimiento del hallazgo.

Como veis, los científicos no pa-
ran en sus esfuerzos con el fin de 
conocer cada vez más el cosmos, 
es decir, la gran obra de la creación.

 El «agujero 
negro» 
del centro 
de la galaxia

Recientemente se han obtenido imágenes del objeto astronómico conocido por Sgr A*. 
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El jengibre (lat., Zingiber o�icinale; 
cat., Gingebre) es una planta origina-
ria de la India y del sureste asiático, y 
es «oficinal», ya que se incorpora en 
algunos preparados farmacéuticos. 
En la medicina popular se emplea la 
raíz, puesto que posee numerosas 
propiedades estimuladoras de los 
jugos gástricos y es, a la vez, muy 
apta para calmar los dolores gripales 
y articulares y, también, estimula el 
buen funcionamiento del páncreas, 
facilitando la digestión de los alimen-
tos. La raíz del jengibre, de olor similar 
al limón, se suele recoger a los diez 
meses, y debe secarse al sol antes 
de rayarla para convertirla en polvo 
y, así, emplearla tanto en la cocina 
como en la farmacia, ya que la raíz del 
jengibre, mezclada con legumbres, 
ayuda a mitigar los efectos del ácido 
úrico y, además, reduce los niveles 
de colesterol en la sangre. No obs-
tante, un exceso de jengibre como 
condimento en las comidas puede 
provocar reacciones cutáneas.

Según parece, etimológicamen-
te, jengibre procedería del sánscrito 
sringavera, una palabra que significa 
«cuerno» y que se aplica a la planta 
por la forma de esta raíz, que es de 

sabor picante. El jengibre contribuye 
a incrementar la energía del organis-
mo, proporcionando calor a todo el 
organismo, y favorece la circulación 
de la sangre. 

Sobre el jengibre ya se refirió en 
el siglo VI aC el sabio chino Confucio 
y los griegos, que la transportaron 
desde Oriente. Pedanio Dioscórides 
describió sus propiedades médicas 
y gastronómicas que, posteriormen-
te, fueron recogidas y comentadas 
por el célebre médico papal D. An-
drés de Laguna: «Cómese útilmente 
el jengibre y suélese mezclar en las 
salsas. Tiene la virtud de calentar y 
de digerir. Ablanda el vientre ligera-
mente y es muy agradable al estóma-
go» (Acerca de la materia medicinal,
Salamanca 1566, f. 238).

En Europa se ha intentado culti-
var el jengibre, pero no es nada fácil, 
ya que los esquejes de la raíz deben 
plantarse en una tierra que sea ar-
cillosa, pero a la vez bien drenada; 
en cambio, sí ha logrado una gran 
expansión el cultivo de jengibre que 
los colonizadores españoles introdu-
jeron en México y en Jamaica. En el 
próximo artículo, si Dios quiere, os 
hablaré de la biznaga.

El jengibre 
es muy 
medicinal

TRADICIONES MEDICINALES

FRAY VALENTÍ SERRA
DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos

La raíz del jengibre posee numerosas propiedades estimuladoras de los jugos gástricos.
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JOAN FIGUEROLA 
/ JOSEP BOFARULL
Temps agraït pel testimoniatge 
de Charles de Foucauld
Claret, 2021, 136 pág.

Carlos de Foucauld (1858-1916), 
canonizado el pasado mayo, es 
una de las figuras espirituales más 
significativas de nuestro tiempo. 
Queriendo imitar la vida sencilla 
de Jesús en Nazaret, se estableció 
en el desierto del Sáhara, donde 
vivió solo hasta su muerte. Su vida 
y escritos han sido fuente de inspi-
ración en todo el mundo.

ALBERT SÁNCHEZ PIÑOL
El monstruo de Santa Elena
Alfaguara, 2022, 256 pág.

Nadie ha estado jamás recluido 
en una prisión tan segura, tan lejana 
y tan inexpugnable como Napoleón 
Bonaparte tras su derrota en Wa-
terloo. Todo el mundo sabe lo que 
ha ocurrido: quienes lo rodeaban, 
hartos de su ambición sin fin, de-
cidieron tratarlo como lo que era, 
un genio del mal. El lugar donde lo 
encierran se llama Santa Elena.

PERU CÁMARA
Galerna
Duomo Ediciones, 2022, 346 pág.

Una llamada nocturna inte-
rrumpe la relativa tranquilidad del 
forense Aitor Intxaurraga. Han en-
contrado un cadáver en el Peine del 
Viento y él, el novato del Instituto 
Anatómico, debe hacerse cargo. La 
Ertzaintza lo tiene claro: la muerte 
ha sido accidental. Sin embargo, 
un minúsculo detalle levanta las 
sospechas de Aitor.

JAVIER CERCAS
El castillo de Barbazul
Tusquets Editores, 2022, 397 pág.

Años después de lo ocurrido en 
Independencia, Melchor Marín ya 
no es policía: trabaja como biblio-
tecario y vive con su hija Cosette, 
convertida en una adolescente. Un 
día, Cosette descubre que su padre 
le ha ocultado cómo murió su ma-
dre, y eso la confunde y la subleva. 
A partir de aquí la novela se adentra 
en un laberinto absorbente.

FABIO ROSINI
El arte de la vida sana
La hemorroísa y el sendero 
de la sanación
Paulinas, 2022, 270 pág.

Un libro lleno de tesoros y de-
safiante; una buena terapia muy 
práctica y experiencial, para la pu-
rificación del corazón. El cristianis-
mo es, ante todo, un encuentro con 
una Persona, que viene, nos abraza 
y con este gesto pone en marcha 
el proceso de sanación de todas 
las heridas, depende de nosotros 
responderle.

JORDI BAYOD
La vida imperfecta: una introducció 
a Montaigne
Quaderns Crema, 2022, 280 pág.

Jordi Bayod, especialista en la 
obra de Montaigne y autor de una 
traducción de referencia Los en-
sayos, explora en este libro docto 
y clarificador la trayectoria vital e 
intelectual de un escritor que fue 
capaz de conciliar las más nobles 
aspiraciones de la humanidad con 
la insoslayable finitud de la exis-
tencia.
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CON BUEN HUMOR

El amor en Nueva York

MANHATTAN
DIRECTOR: Woody Allen
INTÉRPRETES: Woody Allen, 
Diane Keaton, Michael Murphy, 
Meryl Streep, entre otros
MÚSICA: George Gershwin
Comedia
Estados Unidos
96 minutos

bemos, pero nos cuesta verlas.
En esta misma escena, Yale le 

dice a Isaac que ha conocido a una 
chica (Mary) que le gusta mucho, 
pero que se siente mal por su mujer, 
a quien está engañando. Más ade-
lante, Yale le presenta Mary a Isaac 
y se acabarán ajuntando. Esta unión 
dará pie a uno de los planos más 
famosos de la filmografía de Allen.

Mary e Isaac salen de un taxi, la 
oscuridad es total y es imposible 
ubicarlos. La cámara los sigue por 
las calles sin saber a dónde se di-
rigen. Siguiente escena, pasean al 
perro, la luz es más clara y el plano 
más general, podemos colocarlos 
más fácilmente. Toda esta estruc-
tura nos lleva finalmente hasta el 
puente de Brooklyn, donde ya pode-
mos ubicarlos totalmente, y donde 
ya sabemos que los dos se gustan 
mucho. Presencian el inicio del día 
y, con este nacimiento, nace tam-
bién su amor.

Woody Allen no tiene nada que 
demostrar, ni en aquel momento ni 
ahora. Sus diálogos intelectuales no 
tienen otra razón que la propia sáti-
ra de los personajes. Su personaje 
es pedante, egoísta y cascarrabias, 
con un vacío existencial sin reme-
dio, pero es brillante, el guion es re-
dondo. La década de los ochenta 
cuenta con varias obras maestras 
de Woody Allen, y posiblemente 
Manhattan sea la más sobresaliente.

CRÍTICA DE CINE

JOSEP ROVIRA I CLAVERAS
Graduado en cinematografía

Manhattan es una película de 
1979 dirigida por Woody Allen. 
El argumento trata sobre los líos 
amorosos entre Isaac (Allen), Mary 
(Keaton) y Yale (Murphy).

Una historia que puede estar pa-
sando idénticamente a centenares 
de personas de la misma Nueva York 
o de cualquier otra ciudad. Lo que 
es realmente remarcable de esta pe-
lícula son los diálogos, el uso de los 
espacios, y la inmejorable fotografía 
de Gordon Willis, a cargo también 
de otros films de Woody Allen.

Uno de los mejores inicios de la 
historia del cine, Rhapsody in Blue, 
de Gershwin, mientras nos presenta 
el escenario y la real protagonista 
de la película: Manhattan, «la ciu-
dad que él (Isaac) ama». La obra de 
Gershwin llega a su mejor momento 
cuando vemos los planos generales 
de la ciudad que traducen en imá-
genes lo que serían en poesía unos 
versos desmesuradamente román-
ticos, en el contexto del argumento.

Tanto Isaac como Yale no tienen 
claro qué hacer con sus respectivas 
parejas. Por eso, cuando salen del 
bar en la primera escena del film, 
los dos caminan delante, y detrás 
les siguen Tracy y Emily, en som-
bras, como si no existieran, y por 
si no queda claro, el tambaleante 
caminar de Yale las va ocultando, 
dejándolas fuera de vista para el 
espectador. Es decir, están, y lo sa-
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CRÍTICA LITERARIA ARREBATO

EDUARD BRUFAU

Si hay una palabra para hablar 
de este libro es: belleza.
Sin la sensibilidad del poeta 
(casi podría escribir «de nues-
tro poeta») ni la mirada de 
esta monja del monasterio de 
Pedralbes donde sor Isaura vi-
ve intensamente su vocación 
(«Yo me encuentro con Dios 
a través de la fotografía, que 
es una forma de oración») no 
se entendería cómo se puede 
llegar a transmitir esta sensa-
ción de paz, de excelso mis-
terio y de amor, que el libro 
rezuma en cada página.
Dice bien la prologuista Rosa 
M. Prat, al presentar el libro: 
«Un ensamblaje perfecto de 
estos dos autores, sor Isaura 
y David Jou, para mostrar-
nos, y hablar de la luz, la luz 
física y la luz espiritual, la luz 
de los salmos, la luz de Pe-
dralbes.» Yo añadiría la Luz 
en mayúsculas, la de dentro 
del claustro hasta la ciudad, 
la de la palabra y la imagen 
hasta lo más profundo de 
los sentimientos. Un espacio 
donde uno se siente a gusto 
y con el libro puede entrar 
en comunión con la belleza y 
el reposo espiritual que nos 
regala el silencio creativo de 
este claustro, el más grande 
de Europa desde el punto de 
vista arquitectónico, y tan 
querido en nuestro país.
Para remachar la obra, hay 
que reconocer que la edición 
es un claro maridaje con el 
mensaje de los autores, bien 
editado, austero y rico al 
mismo tiempo, si por riqueza 
entendemos tener en las ma-
nos un pequeño tesoro.

PERE FÀBREGUES I MORLÀ
Librero La realidad 

del juego
La capacidad de jugar 

es innata en los niños y esta 
facilidad los adultos la aprove-
chamos para educarlos. Los 
juegos que les proponemos 
buscan siempre un objetivo, 
ya sea moral, pedagógico o 
terapéutico; con tal fin hay que 
seguir unas normas claras, y se 
acostumbran a crear equipos 
que entran en competición. 
Para los pequeños es una 
experiencia de exaltación, de 
poner en acción aspectos per-
sonales de ellos que se halla-
ban adormecidos; los adultos 
experimentamos la satisfac-
ción paternal de ver la alegría 
vital de la infancia, la inocencia 
desplegada sin resistencias.

Pero el juego infantil por 
excelencia tiene lugar cuando 
no intervienen los adultos. 
Entonces, en ausencia total 
de finalidad, toma un cariz 
muy distinto, puramente 
gratuito. El juego consiste en 
transformar la realidad, en 
dotarla durante un rato de una 
significación más honda y no 
evidente a primera vista. Así, 
de repente, unos salvamante-
les de ropa se convierten en 
un sombrero para ir a pasear, 
unas pocas piedrecitas en 
un suculento ágape, cuatro 
ramas mal colocadas en una 
fortaleza inexpugnable, y ese 
niño tranquilo e inofensivo en 
un temible pirata. Se trata de 
una metamorfosis real de los 
objetos y de uno mismo, y, en 
consecuencia, quien no sabe 
entrar en el juego es digno de 
compasión. La menor obser-
vación que sugiera que no 
existe plato alguno de ma-
carrones, sino tan solo unas 
piedras, es una lamentable 
formulación de ignorancia y 
error. Los niños manifiestan 
algo de Dios, y no solo por su 
inocencia, sino también por 
esta admirable capacidad de 
transformar en un instante la 
realidad y llenarla de sentido.
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Un pequeño 
tesoro

DAVID JOU (poemas)
SOR ISAURA (fotografías)
En la teva llum
En tu luz
Viena Edicions, 2022, 158 
pág.
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HOSPITAL DE CAMPAÑA 
DE SANTA ANA
El martes 7 de junio, a las 19.30, 
diálogo Transhumanisme i el nou 
ordre mundial. Reseteig, pandèmia, 
guerra i canvi financer con Albert 
Cortina, Jordi Pigem y Peio Sàn-
chez.

CONCIERTO
El miércoles 8 de junio, a las 19.30, 
concierto de Ensemble Moxo con 
sonidos de la Amazonia boliviana 
Majara’iwa. Resplandor en los Je-
suitas Sarrià – San Ignacio de Bar-
celona.

EN ADORACIÓN
El jueves 9 de junio, a las 20.30, 
oración en la iglesia del Sagrado 
Corazón (c/ Casp, 27 – Barcelona).

PARROQUIA NTRA. SRA. DE LA 
MEDALLA MILAGROSA
El jueves 9 de junio, a las 20.45, 
adoración con lectio divina (c/ Con-
sell de Cent, 110 – Barcelona).

ORACIÓN
El jueves 9 de junio, a las 19.00, 
taller-escuela de oración en el Ca-
sal Don Bosco; el sábado 11, a las 
10.30, espacio de silencio y oración 
(pepe.alaman@salesians.cat).

PADRES TEATINOS
El sábado 11 de junio, a las 20.30, 
concierto del coro Albada. Taquilla 
inversa; el domingo 12, a las 17.00, 
concierto solidario de canto coral a 
favor de la Fundación Manos Provi-
dentes. Iglesia de San Cayetano, c/ 
Consell de Cent, 293 – Barcelona.

CATECUMENADO
El domingo 12 de junio, a las 18.00, 
catequesis del obispo a los catecú-
menos en la iglesia de San Severo; 
a las 19.15, eucaristía en la catedral 
de Barcelona.

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Por las familias cristianas, para que, 
con gestos concretos, vivan la gra-
tuidad del amor y la santidad en la 
vida cotidiana

Barcelona Girona

Tarragona

Vic

ARTE
El jueves 9 de junio, a las 19.00, 
conferencia de Maite Toneu sobre 
La restauració del quadre del Crist 
a la creu d’El Greco i la proposta 
de conservació-restauració dels 
quadres de Joan Carles Panyó en 
el Casal Mariano de Olot.

CONCIERTO
El sábado 11 de junio, a las 21.30, 
concierto de Magalí Sare en la 
iglesia del Sagrado Corazón de 
Vistabella. Entradas: www.prima-
veramusicalvistabella.com.

EXPOSICIÓN BENÉFICA 
El jueves 9 de junio, a las 19.00, 
inauguración de la exposición fo-
tográfica de sor Isaura a favor de 
la Fundación Convento de Santa 
Clara en el contexto de la guerra 
de Ucrania (c/ Nou de Santa Clara, 
62 – Manresa).

CATALONIA SACRA
El sábado 11 de junio, a las 11.30, 
visita guiada La capella i l’urna de 
sant Bernat Calbó en la catedral de 
Vic. Inscripciones: tel. 693 720 202.
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Con motivo de los 500 años de la 
estancia de san Ignacio de Loyola en 
Manresa, la capital de El Bages acoge-
rá del 28 al 30 de noviembre el Fórum 
Internacional de Espiritualidad. El 
acontecimiento será coorganizado 
por el ayuntamiento de Manresa y 
Religions for Peace International, 
entidad interreligiosa de alcance 
mundial. Al frente de esta platafor-
ma está Azza Karam, que nos explica 
el objetivo del encuentro, del que se 
espera que reúna hasta unos sesenta 
líderes religiosos de todo el mundo.

¿Qué espera del encuentro del 
noviembre en Manresa?

Atención, inspiración y acción. 
Hace falta atención para entender 
que el medio ambiente debe intere-
sar a todas las religiones; inspira-
ción, porque hay muchas cosas que 
se pueden realizar en este campo, y 
tenemos que verlas; y acción, porque 
existen muchas iniciativas eficaces 
que pueden ser compartidas por las 
religiones de todo el mundo.

¿Cree que somos suficientemen-
te conscientes de la relación entre el 
reto del cambio climático y el diálogo 
interreligioso?

Diría que hay distintos grados de 
conciencia en esta cuestión. Si mira-
mos las encíclicas del papa Francis-
co, sobre todo la primera, Laudato 
Si, veremos que el tema central del 
documento es el vínculo entre espiri-
tualidad, en este caso el cristianismo 
católico, y el medio ambiente y que 
apunta planes de acción. La Iglesia ca-
tólica tiene una dimensión universal y 
una gran capacidad de movilizar para 
hacer de la encíclica una forma de vivir.

Dentro de las religiones en gene-
ral diría que hallamos muchos niveles 
distintos de conocimiento sobre este 
problema, y parte de lo que queremos 
hacer en este fórum es aumentar la 
conciencia, que las religiones sepan 
qué tienen que decir en esta cues-
tión. También quiero añadir que es 
importante que los fieles de cada con-
fesión entiendan que las cuestiones 
ambientales y su fe no se pueden des-
vincular. Pero hay todavía algo más 
importante: darse cuenta de que las 
distintas religiones pueden trabajar 
unidas, que las cuestiones medioam-
bientales no afectan solo a su religión, 
sino a la humanidad entera. Y es por 

da Guerra Mundial para asegurar la 
paz en el mundo, son extremada-
mente débiles. ¿Por qué? Porque los 
estados y los líderes de estos estados 
gobiernan de una forma individualis-
ta, guiados por sus propios intereses. 
Podemos decir que, por desgracia, el 
instinto darwinista de supervivencia 
animal que lleva a los más fuertes a 
imponerse, se ha convertido en nues-
tra forma de pensar y de actuar. No 
hay sentido de comunidad. Y esto es 
peligroso, aparte de absurdo, porque 
las amenazas (pandemias, cambio 
climático…) no conocen fronteras, y 
afectan a todos los países. El mensaje 
que todas las religiones han recibido 
de Dios es que no podemos sobrevivir 
solos, al margen de los demás.

¿Es optimista respecto al futuro?
Soy creyente, tengo fe y, por lo 

tanto, tengo esperanza. Creo que 
cuanto más difíciles son los desafíos 
a los que nos enfrentamos, más res-
ponsabilidad tenemos de responder 
todos a la vez. Y este entendimiento 
no es ninguna quimera porque, si 
queremos, es posible.

eso que tenemos que colaborar. Se 
trata de un segundo nivel de concien-
cia, y esto es lo que queremos hacer 
en este fórum, trabajar juntos.

¿El pontificado del papa Francis-
co ha implicado un cambio en la Igle-
sia católica en cuanto a las cuestiones 
medioambientales?

Creo que corresponde a los cató-
licos contestar a esta pregunta. Lo 
único que puedo decir es que, a causa 
del peso del mundo católico y de la 
atención que le dedican los medios de 
comunicación, el Papa tiene una gran 
capacidad real de influir, también en 
la cuestión ambiental. Es bueno que 
así sea, pero debe quedar claro que 
no puede influir él solo, que también 
son necesarias las demás religiones.

Actualmente tenemos guerra en 
Ucrania, en Siria, en Yemen… ¿Cómo 
puede asegurarse la paz entre reli-
giones y entre naciones?

La paz no es solo una cuestión 
religiosa, sino principalmente polí-
tica. Es evidente que falta voluntad 
real de entenderse. Hoy las Naciones 
Unidas, creadas después de la Segun-

Azza Karam es la secretaria general 
de Religions for Peace International

EDUARD BRUFAU

«El mensaje que todas las 
religiones han recibido de 
Dios es que no podemos 
sobrevivir sin los demás»

A
gustí C

odinach
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